
-nf,

Пролтарии Scex стрйн, соединяйтесь!

r -1

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ
Газета основана 1 июня 1917 года •  СУББОТА, 7 МАРТА 1970 ГОДА № 5 5  (14128) Цена 2 коп.

v n t У

ФЩ

>л--лч к V А  ̂ f X
; : ^ ' 1 / /  I

■ д

\-  ^  -

Успешно несет ленинскую 
трудовую вахту коллектив 
смены турбинного цеха Том
ской ГРЭС-П, возглавляе
мый коммунистом Анатоли
ем Константиновичем Ершо
вым. По итогам социалисти
ческого соревнования пере
довому коллективу неодно
кратно присваивали первое 
место по цеху.

НА СНИМКЕ: старший
машинист турбины А. Я. 
Майков (слева) и начальник 
смены А. К. Ершов.

Фото в . Ефименко.

В союзном
СОВЕТЕ
КОЛХОЗОВ

5 марта в Москве закон
чил работу Союзный Совет 
колхозов. Его члены в тече
ние трех дней рассматривали 
ряд важных вопросов даль
нейшего развития колхозно
го строя.

Союзный Совет колхозов 
единогласно одобрил новый 
порядок образования и ис
пользования централизо
ванного фонда социального 
страхования колхозников. 
Совет также рассмотрел, про
екты положений о Союзном 
И' Республиканском Советах 
колхозов, о Советах колхо
зов автономной республики, 
края, области, района.

Члены Союзного Совета 
колхозов одобрили разрабо
танные Министерством сель
ского хозяйства СССР При
мерные правила внутреннего 
распорядка колхоза.

На Союзном Совете кол
хозов был детально рассмот
рен вопрос о создании рес
публиканских межхозяйст
венных страховых семенных 
фондов зерновых культур.

С речью о задачах работ
ников се.тьского хозяйства в 
последнем году пятилетки 
выступил председатель Со
юзного Совета колхозов, ми
нистр сельского хозяйства 
СССР В. В. Мацкевич.

На заседаниях Совета 
выступили председатель 
колхоза имени Жданова Ки
евской области А. Г. Буз- 
ницний, главный экономист 
колхоза «Авангард»- Запо
рожской области О. Е. Сло
божан. председатель колхоза 
«XII Октябпь» Костромской 
области П. А. Малинина, 
министры сельского хозяй
ства: Российской Федерации

Л. Я. Флорентьев, Кир
гизской ■ ССР — М. у . Уму- 
ралиев. Молдавской ССР — 
А. С: Негру-Водэ и другие.
 ̂ ' (ТАСС).

Главное-эффективность
п(нжзводства

ЛЕНИНГРАД, 5 марта. 
(ТАСС). Деловой разговор о 
путях дальнейшего повыше
ния ,производительности тру- 

. да , ,Й ;  эффективности произ
водства вели работники за
вода' Станков-автоматов фир
мы имени Свердлова на соб
рании ,, коллектива, обсудив
шем письмо ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ об 
улучшении использования 
резервов производства и усит 
Ленин режима экономии в 
народном хозяйстве.

В походе за новые резер
вы роста производства нет 
мелочей! ^  эта мысль крас
ной нитью прошла через 
все выступления.

Рабочие собрания состоя
лись также на заводах элек
тромеханическом, судострои
тельном имени А. А. Ждано
ва. на фабрике «Рабочий».

ТВОРЦЫ ПЛОДОРОДИЯ
«Освоим 2.000 гектаров пойменных лугов» — под та

ким заголовком в газете «Красное знамя» было опублико
вано письмо Н. Емельянова, бригадира тракторного от
ряда Кожевннковского объединения «Сельхозтехника». 
Призыв кожевннковских мелиораторов обсуждался в кол
лективах походно-механических колонн треста «Мелиовод- 
строй». Ниже печатаются отклики на письмо Н. Емелья
нова механизаторов Ко'лпашевск'ой ПМК-11 и Парабель- 
ской ПМК-12.

OdouM
i.OOO
пойми

гектаров

На 1970 год мы приняли 
повышенные обязательства. 
В зимних условиях коллек
тив решил,срезать кочки на 
площади 570 гектаров. Все
го же за год освоим 1.000 
гектаров лугов. Кроме того, 
проведем работу по улучше
нию конфигурации полей на 
площади 500 гектаров, при
надлежащих совхозам «Ча- 
жемтовский» и «Тогур- 
скнй».

Техники для выполнения 
намеченного объема работ у 
нас достаточно: тракторный

парк насчитывает 28 машин, 
из которых .10 тяжелых. В 
январе-феврале на срезке 
кочек было занято одно ме
ханизированное звено. За 
полтора месяца оно очистило 
от кочек 150 гектаров лугов. 
Сейчас темпы работы значи
тельно возросли. На луга 
вышли новые звенья мелио
раторов. Между ними 
развернулось соревнование 
за высокую выработку. Все 
коллективы выпо.тняют днев
ную норму на 180 — 200 
процентов. Первое место за
нимает звено Ивана Иоси
фовича Приживойт’иса. Вме
сте с напарником Владими
ром Петровичем Устиновым 
они ежедневно расчищают 
не менее двух гектаров лу
гов. На втором месте—звено

Петра Федоровича Запрягае- 
ва.

Каковы наши ближайшие 
планы? До 22 апреля нам 
предстоит срезать кочки на 
площади около 390 гекта
ров. Это значит, что еже
дневно мы должны очищать 
не менеее 7,5 гектара пой
менных лугов. Этот график 
для нас вполне реален, пото
му что ежедневная выра
ботка звеньев равна сейчас 
8 —9 гектарам.

П. ХМЕЛЬ, 
начальник ПМК-11.

Колпашевский район.

Пересмотрели
обязательства

Наша . машинно-.мелнораг.. 
тивная станция была созда
на в 1967 году, и с тех пор 
хозяйства района ежегодно 
получают сотни гектаров 
новых угодий.

В юбилейном году мы дол
жны освоить 1.100  гектаров 
лугов и 200  гектаров пашни. 
Обсудив в своем коллективе 
почин бригады Н. Емельяно-
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Лицо Томска хорошеет. 

Во всех концах города вста
ют новые многоквартирные 
дома, возникают целые мик
рорайоны. Это дело рук 
монтажников, каменщиков, 
штукатуров, маляров наше
го треста.

В феврале коллектив 
треста выполнил план стро
ительно-монтажных работ 
на 109,8 процента. Январ
ское отставание перекрыто. 
С двухмесячным- планом 
справились коллективы
СУ-10, СУ-13, «Спец
строй-2 ». домомонтажного 
управления—основных под
разделений треста. По срав
нению с январем-февралем 
прошлого года объем работ 
увеличился почти в полто
ра раза!

Неплохие результаты и 
по вводу жилых домов. За
селены или будут заселять
ся 4 дома, в которых 304 
квартиры. К сдаче подготов- 

. лены еще 5 домов, куда смо
гут въехать 330 семей. В

марте будет сдан детский 
сад на 140 мест. Коллектив 
треста наметил в январе- 
марте сдать 20.622 квадрат
ных метра жилой площади.

Все строительные уп
равления треста выполня
ют плановые задания по 
производительности труда. 
Очень помогло суточно-не
дельное планирование по
ставки основных материалов 
на объекты. Управление 
производственно - техниче
ского комплектования суме
ло ' наладить комплексную 
поставку изделий, конструк
ций и деталей.

Особое значение имеет 
механизация работ на 
стройках, н в первую оче
редь самых трудоемких — 
штукатурных. В тресте сей
час создаются специальные 
механизированные бригады 
штукатуров, укрупняются, 
бригады каменщиков и от
делочников.

Итак,' кажется, дела в 
тресте пошли хорошо. Но

имеется много обстоя
тельств, которые тормозят 
нашу работу.

Сейчас частично приоста
новлены отделочные работы 
в жилых домах на Иркут
ском тракте (в 78-м кварта
ле), в районе спичфабрикн 
(четвертый микрорайон) и 
на 5Ушце Цымляиской. 
Здесь нет котельных. Все 
они должны были вступить 
в строй еще в прошлом го
ду, но для окончания строи
тельства не хватало обору, 
дования. Потеряв надежду 
на пуск котельной четвер
того микрорайона, мы быст
ро запроектировали и пост
роили за счет собственных 
средств временную котель
ную. Она позволила сдать 
20 тысяч квадратных мет
ров жилья, но сейчас ее 
мощности исчерпаны.

Дальнейшие новоселья в 
районе спичфабрикн пол
ностью зависят от пуска по
стоянной котельной. , Укс 
горисполкома под руковод-

ва. мы решили освоить до
полнительно 100 гектаров 
пойменных лугов.

Техникой для мелиоратив- 
Hbix работ мы обеспечены 
неплохо. У нас создано три 
отряда. Один специализи
руется на фрезеровании ко
чек, другой — на срезке. 
Отряд по вывозке удобрений 
активно помогает хозяйствам 
повышать плодородие полей.

Сейчас ведем срезку ко
чек. Используем 5— 6 тяже
лых тракторов Т-100. До вы
полнения обязательства, 
взятого в честь ленинского 
юбилея, нам осталось расчи
стить около 200  гектаров, 
то есть ежедневно мы долж
ны осваивать не менее четы
рех гектаров. Этот график 
мы сейчас регулярно пере
выполняем. Большая заслу
га в этом опытного механи
затора. старшего трактори
ста Вадима Николаевича До
рофеева, возглавившего от
ряд тяжелых машин. Своим 
личным примером он увлек 
других механизаторов.

Б. РОДИОНОВ, 
начальник ПМК-12.

Парабельский район.

СТРОИТЬ
БЫСТРО,
ДЕШЕВО,
ДОБРОТНО

ством Ю. Н. Рагозина не 
торопится с поставкой обо
рудования. Все графики 
сорваны. Постановление 
облисполкома па этот счет, 
горисполком пока не вы
полнил ,й неизвестно когда 
выполнит. Монтажники, ра
ботающие на котельной, ча
сто простаивают.

Аналогичное положение 
на двух других котельных. 
Здесь также виновен укс 
горисполкома. Комплексная 
поставка обору,дования на 
эти три котельные должна 
быть обеспечена в марте, 
иначе ввод жилья задержит
ся.

Томичи ждут от нас бла
гоустроенных квартир. Ко.д- 
лектнвы треста и его под
разделений сделают все, 
чтобы обязательства по 
строительству н вводу 
жилья успешно выполнить.

М. БАЛАНДИН, 
начальник планового от
дела треста «Томск.

жилстрой».

ПИСЬМА ИЗ ВЕРХНЕКЕТСКОГО РАЙОНА

Длительное время самый крупный лесозаготовитель, 
ный район области -— Верхнёкетскнй — не выполнял 
государственного плана вывозки древесины. В феврале, 
правда, дела пошли на поправку: пять из шести леспром. 
хозов справились с месячной программой. Но ценой ка. 
ких усилий далось это, например, коллективам Белояр
ского, Макзырского и Икгузетского леспромхозов! На 
нижние склады для разделки древесины были направле
ны в последние дни месяца инженерно-технические ра. 
ботникн этих предприятий, рабочие других цехов, а в Бе. 
лом Яре — и строители. Многие рабочие согласились 
ежедневно «прихватывать» по полтора.два лишних часа 
и потрудиться в свои выходные дни. Не будь этого авра
ла, результаты вновь получились бы плачевными. Меж
ду тем руководители леспромхозов не могут особенно 
пожаловаться нынче ни на нехватку кадров, ни на недо. 
статок техники.

Беда здесь в другом: на ряде предприятий и лесопунк
тов много неорганизованности, нарушений трудовой дис. 
циплины, не применяются передовая технология и прб. 
гресснвные методы труда. Это произошло потому, что во 
многих местах все еще крайне низок уровень воспита
тельной и организаторской работы партийных организа
ций. В публикуемых письмах нашего специального кор. 
{юспондента и рассматриваются эти вопросы.

Всюду — и в первичных 
партийных организациях, и 
в райкоме партии — дают 
правильную оценку сложив
шейся обстановке.

Секретарь парткома Ин- 
гузетского леспромхоза
Н. А. Растворов;

— План туго идет пото
му, что низок уровень тру
довой дисциплины.

Секретарь партбюро ■ уз
коколейной железной доро
ги Белоярского леспромхоза 
М. Е. Филатов:

— Не у всех еще высоко 
чувство ответственности за 
порученное дело.

Секретарь Верхнекетско- 
го райкома КПСС 3. Н. По. 
казаньева:

— В массовой работе не 
доходим мы до каждого. Не 
удалось добиться своевре
менного проведения и дей
ственности рабочих со,бра. 
ний.

Правильная оценка под
сказывает и правильные 
методы повышения чувства 
ответственности за поручен, 
ное дело. Тем более, что на 
вооружении коммунистов 
Прикетья такой программ
ный документ, как реше
ния декабрьского Пленума 
ЦК КПСС. В октябре ми
нувшего года VII пленум 
Томского обкома партии 
рассмотрел вопрос «Об ор. 
ганизаторской и политиче
ской работе партийных ор- 
гаиизаций Аснновского и 
Верхнекетского районов по 
обеспечению выполнения го. 
сударственных планов и со
циалистических обяза
тельств в честь 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина».

— Эти решения, — рас
сказывает секретар^1-файко. 
ма партии 3. Н. Показаньё- 
ва, — обсуждены на плену
мах райкома, на собраниях 
первичных организаций. 
Разработаны меры по повы
шению чувства ответствен
ности за порученное дело в 
связи с письмом томского 
фрезеровщика В; Д. Сенцо- 
ва, по усилению массово- 
политической работы. Рай
ком КПСС направил в пар
тийные организации реко
мендации по проведению ра
бочих собраний, по укрепле
нию трудовой дисциплины. 
Работники райкома в янва. 
ре и феврале большую 
часть своего времени прово
дили на лесопунктах и в це
хах, встречались с рабочи
ми, ближе позиаком'нлись с 
состоянием дел. Оживилась 
работа местных радиоузлов, 
некоторых редколлегий 
стенных газет. Обновилась 
наглядная агитация, она 
стала целеустремленнее, 
боевитее.

Это так. Но какую же от
дачу. дают эти меры? Вот 
Белоярский леспромхоз, что 
под боком у райкома. Из 
148 работников узкоколей
ной железной дороги этого 
предприятия 37 в январе и 
феврале получили админи
стративные взыскания за 
пьянку и прогулы. Работни
ца второго околотка М. Па- 
роходова недавно представи. 
ла начальнику дороги такое 
объяснение; «9, 10, 11, 12, 
13. 14 февраля я не выхо
дила на работу ввиду того, 
что приехал брат из Томска 
в гости. Я виновата в Том,_ 
что не сказала мастеру».

Пароходова убеждена:

скажи она мастеру о приез
де брата, ей разрешили бы 
прогулять'ЭТИ шесть дней. 
Ведь отпускают же- других 
на именины или когда при
езжают родственники..В  

■одном, например, Ингузет- 
ском леспромхозе в прош
лом году с. разрешения ад
министрации рабочие гуля
ли 538 дней. Значительная 
часть прогулов разрешена 
по- доброте душевной.

Подобная благотворитель
ность дорого обходится 
предприятию. Она приучает 
к мысли, что личное важнее 
общественного, ‘ государст
венного, порождает расхля
банность, безответствен
ность.

Бригадир . комплексной 
бригйды Ингузетского' лес
промхоза М. К. Криворот с 
большой тревогой рассказы
вал о положении на участ. 
ке. Трактористы часто про. 
стаивают по вине бригадира- 
механика Юрия Новикова. 
К .своим выходным дням 
этот специалист «прихваты
вает» и рабочие. И пустяч
ный ремонт затягивается на 
сутки, а то и больше.

И вот что удивляет и, на
стораживает. Партийные ру
ководители Ингузетского и 
других леспромхозов могут 
привести вам массу приме, 
ров безответственности мно
гих рабочих и инженерно- 
технических работников. В 
К.дЮквёнке, например, сету
ют, что главный механик 
леспромхоза Н. Ф. Мауль и 
начальник производственно
го отдела Н. П. Иванов ра. 
ботают «от» и «до», не бо
леют за прюизводство. Но 
ни на партийных, ни на ра
бочих собраниях здесь ни 
разу не слушали личного от
чета рабочеро-лда специали
ста: Не о делах в6(збще, а о 
том, какой вклад он вносит 
сам в общее дело, как ис
полняет свои служебные 
обязанности. Ведь многие 
ошибки можно предотвра
тить, если человеку вовремя 
указать на его просчеты.

Казалось бы. при обсуж
дении решений декабрьско
го Пленума ЦК КПСС пао- 
тийная организация Ингу
зетского леспромхоза долж
на была выработать обшир
ную и конкретную програм
му действий коммунпстов. 
Но решение, принятое на 
собрании, сплошь состоит из, 
общих фраз и рассуждений; 
«повысить требовательность 
и спрос», «принять реши, 
тельные меры по усилению 
борьбы», «использовать пра
во контроля», «принять ме
ры к усилению всех звень
ев идео.логической работы». 
Какие решительные меры 
надо принять, как, кому и 
какими, средствами усили
вать то и другое—непонят
но.

17 января на заседании 
бюро райкома слушался во
прос о срыве суточного 
графика Нибегинским лесо. 
пунктом Белоярского лес
промхоза. На заседании бю1 
ро отметили, что корень зла 
— в низкой дисциплине. 
«Администрация смирилась 
с фактами пьянства, нару
шениями трудовой дисцип
лины, не принимает к нару
шителям решительных мер». 
Может быть, райком подска
зал общественным органи
зациям и руководителям ле
сопункта, как поправить де
ло? Ничего подобного. Бюро

лишь отметило неудовлетво
рительную работу начальни
ка Нибегинского лесопункта 
и указало общественным 
организациям пункта и лес
промхоза на низкую требо
вательность.

Однако после указаний 
никаких изменений не про. 
изошло. Наоборот, через две 
недели бюро райкома партии 
было вынуждено вновь вер
нуться к рассмотрению дел 
на Нибегинском лесопункте. 
Й снова было принято не
конкретное решение.

Лесопункт продолжает 
работать по-прежнему пло
хо. Между тем стоило по
глубже вникнуть в положе. 
ниё, сложившееся на -Нибе- 
ге, можно было найти и вер. 
ные пути его исправления. 
На. лесопункте то и дело 
меняются руководители, не 
создано крепкого рабочего 
ядра. Почти каждый новый 
начальник подстраивался 
под устои, сложившиеся на 
лесоп5'нкте, закрывал глаза 
на пьянку и многодневные 
прогулы. Не давала долж.. 
ной оценки всему этому и 
малочисленная партийная 
организация лесопункта.

Сейчас в Ннбеге прини
мают экстренные меры. 
Назначен новый начальник 
лесопункта, решением ра
бочкома леспромхоза уволе
на группа прогульщиков. И 
снова допускаются все те же 
промахи. Поведение тех, 
кого решили уволить, на ра
бочих собраниях не обсуди
ли. Провинившихся по заве
денной традиций «воспиты
вают» одни руководители, 
то есть те, кому, как гово
рят, по штату положено. А 
вот такую большую силу, 
как рабочие собрания, това. 
рнщеские суды, женские со
веты, не используют. Ес
ли же изредка рабочие соб
рания и созывают, то на них 
идут неохотно: «Снова ито
ги и задачи!»

В районе почти не ведет
ся работы вокруг письма 
томского фрезеровщика 
В. Д. Сенцова «Слово о ра. 
бочей чести». Правда, заве
дующий отделом пропаган. 
ды и агитации райкома 
КПСС В. И. Тимохин пы
тался доказать, что это 
письмо обсуждено, напри
мер, на всех участках и в це
хах Ингузетского леспром
хоза. На поверку же выяс
нилось, что о нем лишь 
упоминалось при обсужде
нии решений декабрьского 
Пленума ЦК КПСС на пар
тийном и двух рабочих соб
раниях. Именно упомина
лось, хотя обсуждение 
письма могло бы стать 
тем поворотным рычагом в 
повышении чувства ответст
венности каждого за пору
ченное дело, который в рай
оне еще в действие не при
веден. Воспитанием этого 
чувства должны заниматься 
все — и руководители, и 
рабочие коллективы. Здесь 
же работа получается одно
сторонней, причем руково
дители находят выход толь
ко в мерах карательных.

— У нас очередь за взы
сканиями, — горько шутит 
заместитель директора Ин
гузетского леспромхоза 
А. Ф. Чернаков. Щутка — 
шуткой, а выговоры, стро
гие выговоры сыплются в 
районе как из рога изоби
лия.

Что ж, без этого не обой
тись. Однако нельзя забы. 
вать не менее действенных 
мер — воспитания на поло
жительном примере. Таких 
мер немало, и о них хорошо 
осведомлены работники рай
кома.

Пока Же многие партий
ные организации района ог
раничиваются лишь тем, что 
принимают и продуманные, 
и не совсем продуманные 
решения по «улучшению» и 
«оживлению» воспитатель
ной и другой работы в кол
лективах. Однако, организа
торской работы по ях выпол
нению почти не ведут. И 
пример в этом, к сожале
нию, нередко подает райком 
партии. Но об этом — в сле
дующем письме.

С. АНДРЕЕВ, 
наш спец. корр.

Верхнекетский район.

ДОГОВОР О НЕРАСПРОСТРАНЕНИИ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ ВСТУПИЛ
5 марта в Москве состо

ялся ' акт Сдачи на хранение 
ратификационных грамот 
Дбговора о нераспростране
нии ядерного оружия стра
нами-депозитариями Со
ветским Союзом и Соеди
ненными Штатами.

Ратификационную грамо
ту Соединенных Штатов 
сдал на хранение правитель
ству СССР посол США в 
СССР Джэкоб Д. Бим. От 
имени Советского прави
тельства грамоту принял 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко. Од
новременно в архивы Совет
ского Союза была сдана ра
тификационная гра.мота Со
ветского Союза.

Ратификационные грамо
ты Договора о нераспрост
ранении ядерного оружия 
сдали также Социалистиче
ская Федеративная Респуб
лика Югославия, Малайзия

и Ямайка. Ратификацион
ную грамоту Югославии 
сдал посол СФРЮ в СССР 
В. Мичунович, грамоту Ма
лайзии — посол ■ Малайзии 
в СССР Зайтон Ибрагим, а 
грамоту Ямайки по просьбе 
правительства этой страны 
сдал посол Великобритании 
в СССР сэр Данкен 
А. Вильсон. Ратификацион
ная грамота Великобрита
нии. являющейся также 
страной-депозитарием, была 
сдана на хранение прави
тельству СССР 29 ноября 
Г968 года.

О сдаче на хранение пра
вительству СССР ратифика
ционных грамот были под
писаны соответствующие 
протоколы. От имени Совет
ского Союза их подписал 
А. А. Громыко.

По условиям статьи IX. 
предусматривающей вступ
ление Договора о нераспро

странении ядерного оружия 
в силу после его ратифика
ции и сдачи на хранение ра
тификационных грамот госу-, 
дарствамн - депозитариями; 
СССР, США и Англией, а 
также сорока другими госу- . 
дарствами. Договор вступил 
в силу 5 марта 1970 года.

После сдачи ратификаци
онных грамот Договора о не
распространении ядерного 
оружия выступил Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин.

Мы являемся участника
ми события большого меж
дународного значения, ска. 
зал тов. А. Н. Косыгин. Се. 
годня вступает в силу До
говор о нераспространении 
ядерного оружия. Позвольте 
мне по поручению Совет
ского правительства выра
зить в связи с этим глубо
кое удовлетворение.

С момента появления 
ядерного оружия политика

Советского Союза неизмен. 
но была направлена на из. 
бавление человечества от 
угрозы ядерной войны. До
говор о нераспространении 
ядерного оружия является 
существенным шагом, веду
щим к этой цели. Согласно 
основным положениям До. 
говора, государства — его 
участники, обладающие 
ядерным оружием, обязуют, 
ся не передавать это оружие 
кому бы то ни было ни пря. 
МО, ни косвенно и не помо
гать в его производстве или 
приобретении. В свою оче
редь... государства, не обла
дающие ядерным оружием, 
обязуются не производить и 
не приобретать такое ору
жие.

Этот Договор получил ши
рокое международное при. 
знание, под ним поставили 
свои подписи почти сто го
сударств. Теперь с вступле

нием Договора в силу обяза
тельства об отказе от рас
пространения ядерного оруг 
жня становятся одной из 
важнейших норм междуна
родного права.

Советский Союз, как 
участник Договора, продол
жал тов. А. Н. Косыгин, не 
стремится к получению' ка- 
кнх-то односторонних выгод 
для себя. Мы руководству
емся прежде всего стремле
нием обеспечить безопас
ность и мирную жизнь наро
дов, избавить также и гря. 
дущие поколения от бедст
вий войны.

Как известно, отметил да
лее тов. А. Н. Косыгин, До
говор о нераспространении 
ядерного оружия не ликви
дирует еще сами ядерные 
вооружения. Поэтому сейчас 
очень важно, чтобы ядерные 
державы, как и все другие 
страны, сделали все возмож
ное для прекращения гонки

ядерных вооружений, для 
продвижения вперед в деле 
всеобщего и полного разору
жения. Этого настоятельно 
требуют интересы оздоров
ления международной об
становки.

Советский Союз и другие 
социалистические страны 
считают необходимым и 
дальше идти по этому пути 
и призывают все государст. 
ва проявить добрую волю и 
готовность на практике при
ступить к подлинному ра
зоружению. Со своей сторо
ны мы предпринимаем на
стойчивые усилия, в том 
числе в рамках Женевского 
комитета по разоружению, 
по достижению Соглашений 
о прекращении гонки воору
жений, прежде всего ракет
но-ядерных. по выработке 
договора о всеобщем и пол
ном разоружении.

В заключение тов. А. Н.

Косыгин выразил уверен
ность в том, что вступление 
в силу Договора послужит 
хорошим стимулом для то
го, чтобь! он приобрел все
общий, подлинно универ
сальный характер.

При сдаче ратификацион
ных грамот присутствовали: 
министр обороны СССР 
Маршал Советского Союза 
А. А. Гречко, президент 
Академии наук СССР М. В. 
Келдыш, председатель Го
сударственного комитета по 
использованию атомной 
энергии СССР А. М. Пет- 
росьянц и другие офици
альные лица, а также главы 
дипломатических предста. 
вительств государств, рати, 
фицировавших или подпи
савших Договор о нераспро
странении ядерного оружия, 
советские и иностранные 
корреспонденты.

(ТАСС).
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I X  П Л Е Н У М  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С

ТОМСКУЮ  НЕФТЬ-РОДИНЕ
Как уже сообщалось в 

вашей газете, 5 марта со
стоялся IX пленум Томско
го областного комитета 
КПСС. С докладом <0 зада
чах областной партийной ор. 
гавизации по выполнению 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Минпстров СССР «О 
мерах по ускоренному раз
витию нефтедобывающей 
промышленности в Запад
ной Сибири* выступил пер
вый секретарь обко.ма 
КПСС Е. К. Лнгачев.

Центральный Комитет 
партии и Советское прави
тельство. говорит докладчик, 
последовательно и настойчи
во проводят в жизнь выра. 
ботанное XXIII съездом 
партии решение о создании 
на просторах Западно-Си
бирской низменности круп
ного народнохозяйственного 
комплекса.

Совсем недавно ЦК 
КПСС и Советом Министров 
СССР принято постановле
ние «О мерах по ускоренно
му развитию нефтедобываю
щей промышленности в За
падной Сибири». Общие ка
питальные вложения в неф
тедобывающую промышлен
ность Томской области и 
смежные с ней отрасли со
ставили 315 миллионов руб
лей, в том числе на геоло. 
горазведочные работы — 
195 миллионов рублей. Без 
преувеличения можно ска
зать, что освоение нефтяных 
месторождений стало делом 
всей областной партийной 
организации.

Страна уже получила 
около 2,5 миллиона тонн 
томской нефти. Но все, что 
сделано, лишь часть, при
том небольшая, того, что 
предстоит совершить, к че
му обязывает нас постанов
ление ЦК КПСС и Совета 
Министров. Какие же зада
чи встают перед трудящи
мися области? Прежде все
го, подготовка запасов неф
ти н газа, дальнейшее рас
ширение геологоразведоч
ных работ. Докладчик отме
тил высокую эффективность 
их на территории области. 
Он говорит о необходимости 
значительнсно увеличения 
объемов геофизических, бу. 
ровых работ, распростране
ния их и на восточные рай. 
оны области. Но нужно до
биваться, чтобы каждый 
рубль, вложенный в раз- ’ 
ведку, давал высокую отда
чу. Для этого предстоит раз. 
вернуть массовое соревнова
ние коллективов за повыше
ние скоростей проходки, 
улучшение качества работ, 
экономию и бережливость.

За годы пятилетки сфор
мировались коллективы неф
тяников. буровиков, строи, 
телей, самоотверженным 
трудом добивающихся вы. 
полнения решений област
ной партийной организации 
добыть в 1970 году 4 мил. 
Лиона тонн нефти. Нужно 
всемерно использовать но
вейшие достижения науки н 
техники, применять наибо
лее эффективные методы 
разработки месторождений, 
чтобы добывать больше 
нефти с минимальными тру. 
довыми н материальными 
затратами. Пока же управ
ление «Томскнефть», строи
тельные организации не
справляются с этой зада, 
чей. Медленно осваивается 
передовой • опыт и совершен
ствуется организация труда 
в Александровской конторе 
бурения. А без этого не 
удается достигнуть тех
объемов буровых работ, под
готовить то количество
скважин, в которых нужда, 
ются нефтяники.

Проблемы развития про. 
шводительных сил области 
неразрывно связаны с воп
росами создания современ. 
ной базы строительной ин
дустрии. За годы пятилетки 
на это затрачено более 45 
миллионов рублей. Крайне 
необходимо развивать базу г 
стройиндустрии на севере' 
области. Практика показа
ла, что ориентировка на 
привозные материалы и кон. 
струкции привела к затяги, 
ванию строительства, его 
удорожанию, снижению ка
чества работ. Самый глав
ный, самый ключевой воп
рос — создание производст
венной базы строительных 
организаций в Стрежевом. 
Без этого задержится про- 
мьппленное строительство, 
нельзя будет возвести сов
ременный город в тайге и 
создать людям нормальные 
условия для жизни.

Освоение природных бо
гатств выдвигает проблему 
транспортных связей на пер
вое место среди других на
роднохозяйственных про
блем области. Обеспечен
ность транспортными путя
ми крайне недостаточна. 
Для подачи нефти из рай
онов добычи будет пострюе. 
ко два нефтепровода: Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск и Самотлор — 
Александровское. Особого 
внимания и особой заботы 
со стороны всей партийной 
организации области потре
бует строительство нефте
провода Александровское—

Анжеро-Судженск, равного 
которому еще пет в нашей 
стране.

Намечена широкая про. 
грамма развития железнодо
рожного, речного, авиацион
ного транспорта области. 
Предстоит сделать все необ
ходимое, чтобы уже в этом 
году огромный объем гру. 
зов для строителей нефте
провода, нефтяников, буро- 
внкрв был, доставлен вовре
мя и непосредственно на 
места работ.

Докладчик проанализиро
вал положение с производ
ством сельскохозяйственных 
продуктов в области, назвал 
меры, намеченные обкомом 
и облисполкомом, по обеспе
чению все возрастающего 
спроса населения в овощах, 
мясе, молоке.

Развитие нефтедобываю
щей промышленности в 
крупных объемах обуслов
ливает высошие темпы раз
витая сельского, хозяйства, 
строительства, транспорта, 
связи, энергетики, науки и 
техники, ставит перед пар
тийными, советскими, хозяй
ственными, профсоюзными, 
комсомольскими организа
циями новые, более слож
ные и ответственные зада
чи. Как показывает широкое 
обсуждение итогов декабрь
ского П.тенума ЦК КПСС, 
многие партийные организ.т- 
ции правильно понимают 
требования партии о глубо- 
ко.м поиске резервов уско. 
рения темпов, развития про
изводства иа базе научно- 
технического прогресса. 
Особую роль в повышении 
ответственности всех руко
водителей, всех коммуни
стов, всех трудящихся при
звано сыграть письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «Об улучшении ис. 
пользования резервов про
изводства п усилении реши, 
ма экономии в народном хо
зяйстве».

— Работа над выполне
нием почетного задания Ро
дины начинается в знамена, 
тельный год 100-летия со 
дня рождения В. И, Лени
на, — сказал в заключение 
докладчик. — Это налагает 
на всех нас особую ответст
венность. Разрешите выра
зить уверенность, что горко. 
мы и райкомы партии. Со. 
веты, профсоюзные, комсо
мольские и хозяйственные 
органы нашей области ши
роко развернут соревнова
ние трудящихся и успешно 
выполнят постановление 
Центрального Комитета пар
тии и Совета Министров 
СССР.

Александровский район 
сегодня -— это передний 
край в борьбе за развитие 
нефтедобывающей промыш
ленности Томской области. О 
том, какие большие задачи 
перед коммунистами и все
ми трудящимися района вы
двигает постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров, 
рассказал первый секретарь 
Александровского райкома 
КПСС М. А. Матвеев, Уже 
сейчас, отметил он, в органи
зациях Стрежевого трудится 
более 5 тысяч человек. Во 
всех коллективах разверну
лось соревнование за то, что
бы уже в этом году добыть 
не менее 4 миллионов тонн 
нефти. В авангарде соревно
вания — коммунисты. Пар
тийным организациям пред
стоит еще многое сделать 
для укрепления дисциплины, 
чувства ответственности в 
коллективах, повышений эф
фективности инженерного 
труда.

Неорганизованность, от
сутствие единого ритма, 
четкого взаимодействия 
становятся тормозом при 
быстром наращивании объ
емов работ. В этом при
чины задержки с вводом го
товых объектов, плохого ис
пользования техники и ме
ханизмов. *

Не менее важно для роста 
эффективности производства 
и закрепление кадров, приез
жающих на север. Теку
честь кадров в организациях 
Стрежевого очень высокая. 
Вина райкома партии, парт
кома Стрежевого в том. что 
не сделано все возможное 
для улучшения условий жиз
ни людей, из года в год не 
выполняет план строительст
ва культурно-бытовых объ
ектов трест «Томскгаз- 
строй».

С ростом города, естест- • 
венно. должны быстро разви
ваться и все службы, заня
тые обслуживанием и обес
печением населения. Но в 
этом допущено наибольшее 
отставание. Не поняло важ
ности происходящих перемен 
на севере областное управ
ление связи. Плохо реша
ются вопросы развития свя
зи, доставки почты, радио
фикации Стрежевого. Изме
нить свое отношение к нуж
дам населения города неф
тяников должно и vfnpaB.ie- 
ние бытового обслуживания.

Закрепление кадров на се
вере — задача общая, и ре
шать ее надо сообща.

Первый секретарь Пара- 
бельского райкома партии 
А. Г. Конюх в своем выступ
лении назвал ряд задач, ко
торые предстоит решить

труженикам северного рай
она в ближайшие годы. 
Древняя нарымская земля 
вступает в полосу интенсив
ного развития. Освоение ее 
богатств, строительство неф
тепровода Александровское 
— Томск — Анжеро-Суд
женск требуют максималь
ных усилий н от местных ор
ганизаций. Задачи, опреде
ленные в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
-СССР «Об ускоренном раз
витии нефтедобывающей 
промышленности в Западной 

. Сибири», ответственны и по- 
четны. Сроки вьтоляення их 
очень сжаты. Медлить нель
зя, ибо упущенное сейчас 
не восполнить потом даже 
при максимальном напряже
нии сил.

, Ближайшая цель перед 
строителями нефтепровода, 
а значит, и перед тружени
ками района — пуск его 
первой очереди в навигацию 
1971 года. Огромные сред
ства. вложенньш в эту строй
ку, .будут окупаться тем бы
стрее, чем быстрее развер
нутся подготовительные ра
боты. . ‘ •

В районе Парабели нужно 
построить нефтеперекачи
вающую станцию, подстан
цию .электропередач, посе
лок для эксплуатационни- 
•ков. Сюда устремится боль
шой поток грузов. А смогут 
ли их принять парабельцы? 
Тов. Конюх говорит о том, 
что пристанское хозяйство в 
районе развивается очень 
медленно. Обское пароходст
во не уделяет достаточного 
внимания нарымчанам. Нуж
но всячески ускорить строи
тельство дороги от Чажем- 
то до Парабели, иначе в зим
нее время строители нефте
провода не смогут вести ра
боты на трассе.

Для строительства объек
тов в Парабели потребуется 
много материалов. Поэтому 
уже сейчас следует поду
мать о возможностях Нарым- 
ского шпа.тозавода, который 
бы мог поставлять свои пи
ломатериалы на трассу.

От сельского хозяйства 
района потребуется намно
го больше того, что оно дает 
сейчас. Прежде всего долж
но возрасти производство 
мяса, молока, картофеля и 
овощей. Выступающий доло
жил пленуму о практических 
мерах, предпринятых пар
тийной организацией райо
на для развертывания работ 
на строительстве нефтепро
вода.

— Коллектив треста хоро
шо понимает, какая большая 
ответственность ложится на 
строителей, — сказал Г. М. 
Муравьев, управляющий тре
стом «Томскгазстрой». — 
Именно строители должны 
подготовить производствен
ные мощности для добычи и 
транспортировки нефти. На
шему тресту всего ава года. 
За это время немало сдела
но по строительству города 
Стрежевого. обустройству 
Советского месторождения. 
Но не со всеми задачами мы 
справились, чувствуем себя 
должниками перед нефтяни
ками. Поэтому в 1970 году 
перед нами стоят три основ
ные задачи: ввести все не
обходимые объекты д.ля до
бычи четырех миллионов 
тонн нефти (прежде всего 
создание мощной системы 
поддержания пластового дав
ления), закончить строи
тельство нефтеперекачиваю
щей станции и сдать все 
объекты на строите.льстве 
города. Будет особое внима
ние уделено объектам соц
культбыта. прокладке инже
нерных сетей, улучшению 
качества стооптельства, за
вершению благоустройства.

Чтобы и в дальнейшем 
справляться с возросшими 
объемами, нужно немедлен
но создавать собс г венную 
производственную базу. Мы 
Просим главное управление 
«Главтюменьнефтегазстрой» 
определить нам проектцую 
организацию, выделить 
средства на проектирование. 
Трест готов начать строи
тельство собственной базы в 
этом году.

О том, какими практиче
скими делами отвечает мно
готысячный коллектив гео
логов на постановление ЦК 
КПСС н Совета Министров 
СССР, рассказал начальний 
Томского геологического 
управления И-. А. Иваяов. В 
ближайшем пятилетии раз
ведчики недр области реши
ли удвоить прирост запасов 
Нефти и Газа по сравнению 
с тем уровнем, что намечал
ся раньше. Для этого есть 
все условия. Открытие Юж- 
но-Черемшанского место
рождения нефти еще раз 
подтвердило высокую пер
спективность нефтяных И га
зовых районов. Новая оцен
ка меловых отложений по
зволяет говорить о том, что 
наших геологов ожидают от
крытия, равные по значению 
Советскому месторождению, 
одному из самых крупных в 
Западной Сибири.

Но, отметил далее тов. 
Иванов, высокая эффектив
ность поиска может быть до
стигнута лишь на основе на
учно-технического прогресса 
в бурении и разведке пер
спективных площадей. Это

требование еще раз подчерк
нуто в постановлении пар
тии и правительства. И не 
случайно. Государство за
трачивает огромные средст
ва на поисково-разведочные 
работы. Должна быть и со
ответствующая геологиче
ская отдача. При этом нель
зя рассчитывать на «везе
ние», случайный успех. Гео
логия все больше становит
ся на индустриа.тьную осно
ву. И каждый новый фон
тан сегодня — это резуль
тат технического, инженер
ного поиска. Однако техни
ческие новшества, имеющие
ся на вооружении геологов 
страны, в нашей области 
применяются далеко не все; 
Медленно растут скорости 
бурения, оставляет желать 
много лучшего качество ра
бот. Отстает техническая ос
нащенность нефтеразведоч
ных предприятий.

— Наше управление, ~  
говорит выступающий, — до 
спх пор не имеет своей ба
зы. Строители трестов 
«Томскгазстрой» и «Томск- 
промстрой» возводят объек
ты для геологов очень мед
ленно. Из-за этого страдает 
снабжение экспедиций, кото
рые, к тому же, работают в 
условиях бездорожья, в 
районах, куда доступ воз
можен только зимой. Плохо 
развиваются базы экспеди
ций и геофизического тре
ста.

Исключительную важ
ность для наращивания 
мощностей промыслов, объе
мов добычи нефти на терри
тории области имеет разви
тие трубопроводного тран
спорта. На вопросах строи
тельства .магистральных неф
тепроводов в Западной Си
бири остановился первый за
меститель министра га
зовой промышленности 
СССР к. к. Смирнов. Со
оружение нефтепроводов в 
Западной Сибири должно 
производиться из труб наи
большего диаметра с приме
нением высокопроизводи
тельных средств перекачки 
нефти.

За эту пятилетку в За
падной Сибири введены в 
эксплуатацию нефтепроводы 
Усть-Балык—Омск—Нижне
вартовск, Шаим—Тюмень, 
Нижневартовск—Александ

ровское. Общая протяжен
ность их — 1.700 километ
ров. За четыре предстоящих 
года будут построены неф
тепроводы общей протяжен
ностью 5.282 километра, де
сятки нефтеперекачивающих 
станций. В Томской области 
вступят в строй два нефте
провода: Александровское— 
Анжеро-Судженск и Само
тлор — Александровское.

Такая огромная програм
ма строительства нефтепро
водов выдвигает задачи; пе
ред рядом министерств по 
освоению производства ново
го оборудования, арматуры, 
приборов, средств автомати
ки и телемеханики. В част
ности, jTKe в 1970 г. должно 
быть организовано серийное 
производство задвижек диа
метром 1.220  миллиметров 
и насосных агрегатов высо
кой производительности. За
движки и насосы нужны 
для строительства нефте
провода Александровское — 
Анжеро-Судженск.

/ Подобных сооружений, 
'как этот нефтепровод, 
еще нет ни в вашей стране, 
нн в мире. Никогда еще 
раньше на строительстве 
нефтепроводов не применя
лись трубы диаметром 1.220 
миллиметров. Сооружение 

; нефтяной магистрали пору
чено мощны.м, имеющим 
большой опыт и Высокий ав
торитет организациям. Учи
тывая транспортные возмож
ности, тяжелые условия се
вера, организациям нашего 
министерства нужно уже, в 
этом году развернуть широ
ким фронтом работы по все
му комплексу, чтобы с вьг- 
сокой Отдачей использовать 
будущую зиму. Полная стои
мость нефтепровода — 843 
миллиона рублей. Пуск — 
первый квартал 1972 годз.,>

К. К. Смирнов заметил, 
что освоегше нефтяных ме
сторождений необходимо 
осуществлять комплексно, 
с обеспечением полной под- 
горэвкн. нефти в Местах до
бычи, сбора и утилизации 
попутного нефтяного газа. 
Причём сооружение объек
тов энергетики, дорог, неф
тепроводов должно осуще
ствляться с опережением 
строительства промысловьк 
объектов.

— Все мы, нефтяники я 
буровики Стрежевого. 
сказал буровой мастер 
Александровской конторы 
бурения В. Г. Калнничук,— 
с большим удовлетворением 
встретили постановление 
партии и правительства об 
ускоренном развитии нефте. 
добывающей промышлен
ности в Западной Сибири. 
Наш ответ — 4 миллиона 
тонн нефти в юбилейном 
году. Буровики хорошо по
нимают, что намеченные 
темпы добычи — это и их 
дело. Дальнейшее обустрой
ство месторождения требу
ет все большего количества 
скважин. Их надо бурить 
быстрее, — пожалуй, в та

ком же темпе, как растут 
объемы добычи.

В прошлом году самый 
высокий результат был у 
бригады А. А, Вохмина — 
больше 27 тысяч метров 
проходки. А нынче все че
тыре бригады нашей конто
ры бурения взялись пробу
рить по 40 тысяч метров. 
За счет чего, за счет каких 
резервов думают буровики 
достичь намеченных рубе
жей? Ими накоплен хоро. 
ший опыт; бурят без про
стоев и брака. Бели в прош. 
лом году контора потеряла 
много времени из-за павод
ка, то нынче на случай 
большого наводнения гото
вятся специальные основа
ния для буровых. Бурение 
будет идти круглый год. 
Каждая брвшада будет уси
лена дополнительной — ше
стой вахтой. Это даст воз
можность испытывать сква
жины « е  в ущерб бурению 
следующих. Большой ре
зерв — соревнование, а оно 
в конторе бурения организо. 
вано по-боевому.

Но есть вопросы, которые 
не могут быть решены в 

> коллективе конторы буре
ния. Первый — строитель- 

,ство дороги от Стрежевого 
до месторождения. Она 
строится, но очень медлен
но. А ведь без хорошего 
сообщения с промыслом 
просто недмыелнмы те высо
кие скорости, на которые 
ориентируются буровики. .

Второй вопрос—уже те.х- 
нического порядка. Если бы 
контора бурения имела ще
левые фильтры, то на водо
заборных и нагнетательных 
скважинах буровики не тра
тили бы целые недели на 
перфорационные работы. 
Вот он, один из главных ре
зервов увеличения скоро
стей. В «Главтюменьнефте- 
газе* должны позаботиться 
о том, чтобы эти фильтры 
были на буровых.

• Буровики давно ждут, 
4 когда к ним начнут посту
пать буровые станки в се
верном исполнении. А пока 
их нет, буровые бригады 
можно и нужно обеспечить 
более мощными электро
станциями и гидроциклон
ными установками. И это 
необходимо сделать в бли
жайшее время.

И в докладе, и в выступ, 
лениях высказьгаались за
мечания в адрес Министер
ства *гранспортного строи
тельства и его организаций.

— Эти замечания спра. 
ведливы, — говорит заме
ститель министра тран
спортного строительства 
СССР в. Т. Швец. — Трест 
«Томсктрансстрой», СУ-917 
в  Стрежевом не справляют
ся с планами. Министерст. 
во сейчас принимает меры 
для подкрепления этих ор. 
ганизаций. Будут развивать
ся и собственные базы их.
В. Т. Швец предложил бы
стрее решать вопросы прод
ления железной дороги Асн. 
но — Белый Яр на север, 
на Стрежевой. В этом есть 
большая необходимость, 
есть для этого и возможно
сти.

В Стрежевом развивается 
самая молодая отрасль про
мышленности нашей обла
сти — нефтедобывающая. 
На строительстве города и 
обустройстве месторожде
ния занята 15 подрядных н 
субподрядных организаций. 
Здесь сложились хорошие 
коллективы нефтяников, 
буровиков, строителей, уси
лия которых позволили в 
короткий срок резко под
нять темпы добычи нефти.

Анализируя итоги четы
рех лет работы стрежев- 
чан, начальник нефтепро
мыслового управления 
«Томскнефть* Н. Ф. Мер- 
жа отметил, что в строи
тельстве еще очень много 
недостатков.. На промысле 
десяткг! километров выкид
ных линий лежат на поверх
ности. Очень медленно 
устраняются недоделки на 
принятых в эксплуатацию 
объектах. Отстает строи
тельство инженерных сетей, 
дорог.

В строительстве города 
надо взять твердый курс на 
сооружение домов во втором 
микрорайоне из кирпйча, 
блоков и панелей. Строите
лям надо ускорить ввод ин
женерных сетей, усилить 
внимание к объектам куль
турно-бытового назначения.

Очень напряженным бу
дет гоД на обустройстве ме
сторождения. Прежде всего 
здесь необходимо устранить 
разрыв между мощностями 
по добыче и поддержанию 
пластового давления. За год 
предстоит ввести мощности 
по закачке воды в капи
тальном исполнении на 25 
тысяч кубометров в сутю). 
Это позволит закачать в 
пласты к концу декабря 3,5. 
миллиона кубометров воды 
— столько, сколько необ. 
ходимо её для обеспечения 
объемов добычи.

В связи с этим стала 
неотложгюй задача. соз
дать энергетические мощно, 
стя на базе газотурбинных 
э.чектростанций, как наибо
лее эффективных в услови
ях нефтяного промыёла.

‘Дальнейшее усиление служб 
по поддержанию пластового 
давления, перекачке и под
готовке нефти возможно 
лишь При одном условии — 
электрификации.

Тов. Мержа заверил уча
стников пленума, что неф- 

' тяники с честью выполнят 
свои обязательства.

В постановлении- ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР подчеркивается необ
ходимость .осваивать богат
ства севера на базе новей, 
ших достижений науки и 
техники. Большую помощь 
нефтяникам, строителям, 
буровикам, геологам долж
ны оказагь ученые то.м- . 
ских вузов. Наши ученые*, 
от.метила доцент политехни
ческого института Н. М. 
Смольянинова, выио.тнили 
некоторые работы, нужные 
производственникам. На- 
при.мер, разработка методов 
и аппаратуры радиационно. 
го неразрушающего контро. 
ля сварных швов. Произво
дительность аппаратуры вы
сокая, и она с успехом мо
жет применяться при строи, 
тельстве нефте. и газопро
водов. Результаты исследо
ваний по составу и свойст
вам томских нефтей исполь
зуются геологами, проекти
ровщиками Томского нефте
химического комплекса.'

Но связи с производст- 
венника.ми, говорит Н. М. 
Смольянинова, еще недо
статочны. Если всего но 
нефтяной тематике выпол
нено работ на 465. тысяч 
руб.лей, то Д.ТЯ организаций 
To.vicKoft области -г- лишь 
на 55 тысяч рублей,. Ответ, 
ствеггны за это не только 
работники институтов. Н. М. 
Смольянинова предложила 
провести встречу представи
телей производственных ор- 

- ганизаций и ученых, чтобы 
определить направления сов
местной работы. Она выра
зила также обеспокоенность 
в связи с тем. что медленно 
решаются вопросы сбора я  
утилизации попутных газов 
при добыче нефти.

Первый заместитель ми
нистра энергетики и элек
трификации СССР П. П. 
Фалалеев посвятил своё вы
ступление проблемам энер
госнабжения севера.

— На сегодняшнем пле
нуме, — сказал он, — вы
сказано немало критических 
замечаний в адрес энергети
ков. Они справедливы. За 
четыре года пятилетки . мы 
не ввели в Томской области 
тех линий электропередач к 
подстанций, которые плани
ровались.

В Тюменской об.тастн 
строительные организации 
министерства сделали зна
чительно больше. Теперь 
вопрос ставится так: снаб
дить дешевой электрической 
энергией все районы неф
тяного Приобья. Проекгн- 
ровщини разработали схему 
электроснабжения этого 
комплекса: уже ясно, что н 
где строить. Первоочеред
ная нз ЛЭП—та, что прой
дет вдоль трассы нефтепро
вода Александровское — 
Анжеро-Судженск. Всего 
для нефтяных, лесных 
и сельских районов будет 
построено более тысячи ки
лометров линий электропе
редач. Это задача на бли- 
гкайпше годы. А в пред
стоящей пятилетке энерге
тики должны Ввести около 
двух тысяч километров ЛЭП 
и большое количество под
станций.

П. П. Фала.чеев признал, 
что местным организациям 
Мишстерства энергетики 
такой объем работ не под 
силу. К строительству ЛЭП 
привлекаются сейчас соот
ветствующие тресты сосед
них областей. Усиливаются 
проектные организации. 
Размещаются заказы на 
конструкции и необходимое 
оборудование.

Председатель Томского 
облисполкома Н. В. Лукья. 
ненок подробно остановялся 
на' вопросах производетва 
сельскохозяйственной про
дукции в области. Развитие 
нефтедобьгеакзщей промыш
ленности, расиигрение стро
ительства, говорит он, при
ведет к резкому увеличению 
численности Населения;, осо- 
беико в северных районах 

области. Удовлетворять воз
растающий спрос на овощи, 
картофель. Мясо, молоко 
1!ужно за счет увеличения 
их производства как в тра
диционных сельскохозяйст
венных района.’т, так и в се
верных.

Но приходится констати
ровать, что сельскохозяйст
венное производство не на
брало еще нужных те.мпов 
и не удовлетворяет все воз
растающие потребности. Од
на из причин этого —̂ труд
ности прошлого года. Но и 
при сложных климатических 
ус-човиях результа'гы мргла 
быть гораздо лучшими. Не 
были использованы возмож» 
йости для более быстрого 
увеличения Производства 
Мяск за счёт развития ско
роспелых отраслей жнВбт- 
йоводства. В ряде хозяйств 
были ликвидированы евино- 
н птицефермы, и руководи- 
тели некоторых совхозов и

колхозов по всяческим при
чинам не спешат восстанав
ливать их.

В прошлом году в обла
сти несколько сократилось 
производство молока. В та
ких крупных сельскохозяй
ственных районах, как Бак- 
чарский, Кожевнпковский, 
уменьшается стадо коров. 
Областное управление сель
ского хозяйства, райкомы 
партии и райисполкомы ми
рятся с безответственным 
отношением некоторых ру
ководителей к выбраковке 
коров.

Большие задачи пред
стоит решить по развитию 
сельскохозяйственного про
изводства в северных рай
онах. Приняты меры для 
укрепления хозяйств этих 
районов, пополнения их тех
никой, созданы новые сов. 
хозы, МШС.

Областным комитетом 
партии и облисполкомом 
разработаны мероприятия 
по развитию сельского хо
зяйства на будущее пятиле. 
тие. Значительно больше 
будет производиться зерна, 
мяса, молока; картофеля, 
овощей.

Далее Н. В. Лукьяненок 
сообщил, что разработаны 
предложения по развитию 
ряда отраслей промышлен. 
ности области, улучшению 
культурно-бытового обс.ту- 
живания насел.ения, расщп. 
рению строительства. Одна- 
ко, отметил он, нередко 
средства, выделенные на 
объекты соцкультбыта, не 
осваиваются. Трест «Томск
газстрой» выполнил план 
по таким объектам чуть 
больше чем наполовину. 
В Стрежевом не закон
чено строительство школы, 
двух магазинов, столовой. 
Очень сильно отстает про- - 
кладка инженерных сетей и 
коммуникаций.

Жители Стрежевого и 
других северных поселков 
должны получать максимум 
удобств. Но в торгово.м, бы
товом, медицинском, ку'ль. 
турном обслуживаний неф
тяников допускается еще 
много досадных просчетов. 
Управления и ведомства 
облисполкома не всегда вни
мательно подходят к нуж
дам геологов и нефтяников.

Начальник «Главтюмень- 
нефтегаза» В. И. Муравлен
ко в своем выступлении от
метил, что нефтяники За
падной Сибири за пятилетку 
добились таких темпов, ка
ких не знал нп один нефтя
ной район страны. По тем
пам освоения месторождения 
нефтяники Стрежевого зани
мают одно из ведущих мест 
в стране. Вместе с этим, 
сказал тов. Муравленко, в 
работе стрежевчан, осо
бенно строителей треста 
«То.мскгазстрой», на.мети- 
лась неправильная тенден
ция. Приятно отметить, что 
трест быстро окреп, вышел 
на большие объемы работ. 
Но нельзя признать пра
вильным, когда в погоне за 
объемами упускается глав
ное — обустройство место
рождения. Из-за того, что не 
были своевременно подго
товлены объекты поддержа
ния пластового давления, уп
равление «Томскнефть» не
досчиталось многих тысяч 
тонн - жидкого топлива. 
Строители допустили про
мах, который скажется и на 
сегодняшних темпах (Добы
чи.

НПУ й «Томскгазстрой» 
недооценивают опасность 
такого бедствия для промыс
ловиков, как ' обводненность 
нефти. Пора задуматься 'уже 
сейчас над дальнейшей ме
ханизацией, автоматизацией 
промысла. ^Управление 
«Томскнефть* кё^рпменяет 
сегодня самую П1Юизводи- 
тельную технику, кустовые 
подземные станции и толь
ко потому, что они очень 
энергоемкие. Бурение, пере
качка — все это требует 
мощностей, которые, в свою 
очередь, нуждаются в на
дежном источнике электро
энергии. Министерству энер
гетики и электрификации 
надо позаботиться об этом 
и решить вопрос с обеспе
чением электроэнергией. 
«Главтюменьнефтегаз», ска
зал в заключение В. И. Му
равленко, сделает все от не
го Ззъкящее, чтобы нефтя
ники эЗтрежевого уверенно 
вьпплп на намеченные объ
емы добычи.

Каждый год на север об
ласти мы доставляем все 
больше и больше грузов, 
ска.зал ТВ. В. Гашков, на
чальник Обского речного па- 
ро.Ходства. Увеличиваются 
II перевозки нефти в су
дах. Еще больший поток 
грузов пойДет на север в 
этом году.

Мы получаем новые мощ
ные буксиры, баржи с 
почти вдвое большей гру
зоподъемностью, чем рань
ше. Но потребуется до- 
став.тять трубы, материалы 
и по мелким рекам, непо
средственно к местам работ. 
Значит, нужен я . мелкотон- 
нажйый флот, суда с ма
ленькой осадкой. Их в паро
ходстве нё хватает, хотя не
которые паши предприятия 
саки их выпускают. Сущест
вующая сибтема распределе
ния судов должна быть пе
ресмотрена с таким расче

том, чтобы нам оставалось 
достаточно судов для плава
ния по прнтока.м Оби.

В. В. Гашков отметил, 
что организации. Министёр^- 
ства транспортного строй- \ 
те.чьства нз года в год сры- Л 
вают работы на объектах 
речного флота. Затянулось 
строительство нового речно
го порта в Томске. Ввод его* 
на полную мощность значи
тельно улучшил бы перевал
ку грузов с железной доро
ги, ускорил бы их доставку. 
Трест «Томсктрансстрой* 
срывает и строительство 
производственных баз в Мо- 
ряковке, Самуськах. Круп
ный механизированный порт 
должен быть в г. Колпаше- 
ве. Отпускаются деньги, но, 
стропт.ели-транспортники но 
собираются включать порт в 
план своих работ. Некому 
возводить механизированны® 
причалы н в других север
ных поселках. Должны уж® 
работать механизированные 
причалы в Александровском, 
Стрежевом, Среднем Васю- 
гане. Но к их возведению 
еще и не приступали.

Вызывает тревогу речни
ков и то обстоятельство, что 
они до сих пор не знают, 
сколько, куда и каких гру
зов им нужно перевезти для 
строителей нефтепровода.

Декабрьский Пленум ЦК 
КПСС наметил курс ;на 
повышение эффективноётя 
производства — это наше 
стратегическое направление. 
Дальнейшее ускорение науч
но-технического прогресса 
опирается в первую очередь 
на энергетическую базу 
страны. В ее развитии все 
большее место занимают 
нефть и газ Западной Сиби
ри. Поэтому от томских гео
логов ждут новых открытий, 
новых месторождений, рав
ных Советскому. Эту 
мысль подчеркнул в своем 
выступлении заместитель 
.министра геологии РСФСР 
А. Т. Щмарев. Разведчики 
недр Томской области долж
ны сосредоточиться иа по
иске крупных, высокоэффек
тивных месторождений. От
крытие Южно-Черемшанско- 
го месторождения нефти мо
жет дать новое направление 
в работе геологоразведчнкой.
Но это не единственное ус
ловие, при котором томичи 
могут обеспечить хороший 
прирост запасов. Многое 
значит инженерная подго
товка. которая отстает и у 
нефтяников, н у геологов. 
Опыт передовых геологиче
ских предприятий томичи ис
пользуют недостаточно. На
конец, нельзя всерьез зани
маться расширением поиска, 
не решив вопросов с элек
трификацией северных рай
онов, дорожным хозяйством, 
подъездами к местам зале
гания нефти и газа. Все это, 
подчеркнул тов. Шмарев,— 
проблемы инженерной под
готовки — с них должно на
чинаться дальнейшее про
движение наших разведчи
ков вперед.

На ударных стройках 
области, сказал* первый 
секретарь Томского обко
ма комсо.мола Г. Е. Михай
лов, трудится около 4.5 
тысячи юношей и девушек.
Их руками строится желез
ная дорога Асино — Белый 
Яр, возводится город Стре
жевой. Немало комсомоль
цев' среди геологов, бурови
ков, нефтяников. ЦК; 
ВЛКСМ объявил Всеерюз-, 
ной ударной стройкой про
кладку нефтепровода Алек
сандровское — -Анжеро-Суд
женск. Это решение встрети
ло горячий отклик у моло
дежи области. За короткое 
время больше 400 человек 
изъявило желание в числе 
первых отправиться нй 
стройку. Первый отряд, 
первые группы таежного де
санта уже вылетели в Пара- 
бель и приступили к рубке 
просеки, расчистке площад- * 
ки под нефтеперекачиваю
щую станцию. Доброволь
цев, энтузиастов нефтяного 
строительства много. Но 
строительные организации 
еще не готовы принять рабо
чих.

Г. Е. Михайлов сделал 
серьезные критические заме
чания в адрес руководите
лей предприятий Стрежево
го, которые недостаточно 
внимания уделяют быту и 
отдыху молодежи. Большин
ство рабочих, большинство 
населения Стрежевого—мо
лодежь. Но ведь даже по
пасть в кино в Стрежевом 
— большая проблема.

Близятся студенческие ка
никулы, вместе с ними вре
мя строительных студенче
ских отрядов. Больше 2.000 
человек должно приехать 
летом на стройки Стреже- . 
вого. Пока же к их встрече 
мало что готово. Ни в коем 
случае нельзя допустить, 
чтобы неорганизованность, 
плохая подготовка заглуши
ли энтузиазм студентов.

Комсомольцы и молодежь 
области, заверил Г. Е, Ми
хайлов, приложат все си.чы, 
чтобы в короткие сроки вы- * 
Полнить решения партии и ' 
правительства, внести евдй * 
весомый вклад в развитие 
большой нефти Западной 
Сибири.

По обсужденному вопросу 
пленум принял соотве7ст» 
вующее постановление.
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Учиться военному МШу- 
настоящим образом..*

ФГОТОВИТЬ ХОРОШУЮ 
СМЕНУ

Ф ТА К СЛУЖАТ МОЛОДЫЕ 
ТОМИЧИ
ф  РАБОЧИЕ НАПУТСТВУЮТ 
БУДУЩИХ СОЛДАТ

У

Принятый третьей сесси
ей Верховного Совета СССР 
12 октября 1967 года За
кон «О всеобщей воин
ской обязанности» — новое 
проявление заботы Комму
нистической партии об укре
плении оборонного могуще
ства страны и ее Вооружен
ных Сил.

Советское государство ис
ходит из того, что пока сох
раняется империализм, бу
дет оставаться и опасность 
захватнических войн. Поэто
му мы должны всегда пом. 
нить наказ В. И. Ленина: 
«Будьте начеку, берегите 
обороноспособность нашей 
страны и нашей Красной 
Армии, как зеницу ока...»

Современные условия тре
буют подготовки всего насе
ления страны для вооружен
ной защиты социалистиче
ского Отечества. Особое 
внимание надо уделять 
подготовке молодежи, при
зываемой на действи
тельную военную служ
бу. По новому Закону 
на один год сокращены сро
ки службы в армии. Вот по
чему в статье 17.й Закона 
записано: «До призыва на
действительную военную 
службу с юношами допри
зывного и призывного возра
стов повсеместно без отрыва 
от производства и учебы 
проводится начальная воен
ная подготовка... Руководи, 
тели предприятий, учрежде
ний, организаций, колхозов 
я учебных заведений несут 
ответственность за то, чтобы 
все юноши допризывных и

призывных возрастов прохо
дили подготовку к действи
тельной военной службе».

В нашей области на
чальная военная подготов
ка уже введена на некото
рых промышленных пред
приятиях, в ряде средних 
школ и ГПТУ № 6 .

В школах и городском 
профтехучилище № 6  обу
чение военному делу пос
тавлено неплохо. Здесь свое, 
временно были подобраны 
военные руководители, . вы
делены помещения для во
енных кабинетов, классов 
технической подготовки н 
комнаты для хранения ору
жия.

Лучше других начальное 
военное обучение организо
вано в Тимирязевской сред, 
ней школе (директор школы 
Г. Д. Снрипник, военный 
руководитель капитан. запа. 
са И. М. Ковалев). Приме
ром могут служить также 
школы 5, 28, 8 . 51
г. Томска, Первомайская 
средняя школа. В этих и не
которых других школах в 
ходе занятий старшекласс
ники получают прочные зна
ния по тактической, огневой 
и строевой подготовке, при. 
обретают навыки в стрельбе 
из автомата, учатся практи
чески пользоваться прнбо. 
рами для определения хими. 
ческой и дозиметрической 
обстановки. В Первомайской 
средней школе (директор 
А. Н. Сабанцев) и в школе 
№ 51 г. Томска (директор

И. Я. Чебанюк) открыты 
широко известные в области 
музеи боевой славы, В них 
проводится большая военно. 
патриотическая работа:
встречи молодежи с участ
никами войны, передовика
ми производства, торжест
венные линейки, вечера, 
посвященные знаменатель, 
ным датам, уроки мужества.

-Медленнее создается учеб
но-материальная база для 
начальной военной подго
товки в школах Каргаска, 
Парабели, Тегульдета, а
также в школе № 2 г, Кол- 
пашева.

Прошло зш«е почти два 
года со времени введения 
начального военного обуче
ния работающей молодежи. 
Разными предприятиями
Томска эта задача решается 
по-разному. Одни — под
шипниковый, манометровый 
заводы — военное обучение 
молодежи организовали- сво
евременно, выделили соот
ветствующие помещения, 
создали необходимую базу. 
Молодежь с этих предприя
тий уходит в армию хорошо 
подготовленной. Другие 
лесоперевалочный комбинат, 
заводы «Томкабель», «Сиб- 
электромотор», режущих 
инструментов — об этом 
только думают.

Хочется поставить в при
мер высокую ответствен
ность руководителей под. 
шипникового завода в вы
полнении требований ново
го Закона СССР «О всеоб

щей воинской обязанности», 
И, наоборот, хочется под
черкнуть безответственность 
руководителей «Сибэлектро- 
мотора». Не раз их крити. 
ковали■за невнимание к во
енной .юдготовке молодежи, 
но до сих пор здесь не мо
гут организовать начальное 
обучение молодежи как еле. 
дует. Из-за отсутствия 
постоянного места для воен
ного кабинета занятия на 
заводе проводятся в необо
рудованных помещениях.

■ Посещаемость низкая. Про. 
грамма обучения в 1969 го
ду по боевым стрельбам не 
завершена, обучение прово
дилось без учебного оружия.

В некоторых районах 
области учебные пункты 
еще не созданы, обучение 
молодежи по программе на. 
чальной военной подготовки 
все еще проводится только 
на сборах и то без достаточ. 
кого обеспечения оружием, 
наглядными учебными посо
биями и без 'соблюдения 
учебно-методических реко. 
мендаций.

Безусловно, дальше так 
быть не может. Претворение 
в жизнь нового Закона 
СССР «О всеобщей воин, 
ской обязанности» — зада
ча государственной важно- 
сш. Подходить к этому 
столь серьезному делу везде 
нужно по-государственному.

Д. РЯБЦЕВ,
подполковник, замести.
тель начальника отде. 

ла облвоенкоиата.
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. Большое внимание уделя

ют администрация, партий
ная, а также другие общест
венные организации Самус:^ 
ской ремонтно-эксплуатаци
онной базы флота работе с 
призывниками. В прошлом 
году поселок Самусь завое
вал первое место в Томском 
районе и переходящее Крас
ное знамя за образцовую 
организацию призыва в Со
ветскую Армию. Большинст
во призывников здесь зани
мается в кружках ДОСААФ, 
сдало нормы на значок «Го
тов к защите Родины».

Недавно в клубе Самусь- 
ской РЭБ прошел вечер при
зывника. В гости к будущим 
защитникам Родины пришли 
рабочие, участники Великой 
Отечественной войны, роди
тели. Перед молодыми ра
бочими, учащимися ГПТУ 
№ 3 и средней школы — 
завтрашними воинами высту
пили участники Великой 
Отечественной войны Ю. М. 
Туников, Н. Г. Исаев, мать 
военнос.лужащих Е. А. Дор- 
машева, секретарь партий
ной организации Самусь- 
ской РЭВ Р. А. Лепи, Ста
рейший рабочий завода Р. С: 
Чувашов, военный комиссар 
Томского района подполков
ник М. Е. Жуков.

От имени призывников 
учащийся ГПТУ № 3 Петр 
Шотопалов и рабочий Са- 
мусьской РЭВ Сергей Пу
ков заверили присутствую
щих, что армейскую службу 
будут нести с честью.

Г. СИВАК, 
офицер запаса.

ШКОЛА ДЕЛИТСЯ 
ОПЫТОМ
Третьего марта газета 

«Знамя труда» Кожевииков- 
ского района опубликовала 
подборку материалов под 
общим заголовком «Школа 
готовит юношей и девушек 
к труду и обороне». Препо
даватель ■ И. Каплинский 
рассказывает об организа
ции военной начальной под
готовки.

СМОТР НАУЧНЫХ ДОСТИЖЕНИЙ
4 марта в Москве закон, 

шилось годичное общее соб
рание Академии наук СССР,' 
Посвященное итогам работ, 
выполненных в области есте
ственных и общественных 
наук в 1969 году. В высту. 
плениях президента Акаде
мии наук СССР М. В. Ке.т- 
дыша и главного ученого 
секретаря президиума Ака. 
демии наук СССР Я. В. Пей- 
ве были охарактеризованы 
наиболее крупные успехи, 
достигнутые во всех обла
стях знания, раскрыта ра
стущая роль науки в уско
рении темпа технического 
прогресса.

В пренйях. выступили ака
демики: В. В. Струминсний, 
Г. М. Франк. А. И. Цели
ков, члены-корреспонденТы 
Академии наук СССР В. ,М. 
Чхиквадзе, В. Е. Иванов, 
академик ■ А1;адемии наук 
Белорусской ССР Н. Н. Ра
таи и вице-президент Акаде. 
мии наук Азербайджанской 
ССР В, Ю. Ахундов.

Годичное собрание заслу
шало доклад лауреата Зо
лотой медали имени М. В. 
Ломоносова ' академика 
Н. Н. Семенова. Был также 
зачитай доклад лауреата Зо
лотой медали имени М. В.

Ломоносова ' .итальянского 
ученого Джулио Натта. Со
стоялось торжественное вру
чение наград. Золотая .ме
даль для итальянского уче
ного была передана полно
мочному министру, советни
ку посольства Итальянской 
республики в СССР Дй:у- 
лио Таманьини.

Выдающийся ученый в 
области радиотехники ака
демик В. А. Котельников 
избран на собрании вице-- 
президентом .Академии наук 
СССР.

(ТАСС).

С П О Р Т  « С П О Р Т  « С П О Р Т

Н а старте — мотогонщики
. . . . . . . . . . . . . . .т .
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Письма из армии и флота

ПОХВАЛА ГЕНЕРАЛА
Шли тактические занятия. 

Воины совершили трудный 
марш и заняли оборону. На
до было вырыть окопы. Не
легкое это дело, особенно 
когда грунт мерзлый.

Рядовой Алексей Зайчен
ко работал, не жалея сил. 
Такой уж у него характер— 
все делает быстро, снорови
сто. И на этот раз солдат 
раньше всех оборудовал 
окоп, хорошо замаскировал 
его.

Подошел командир, по
хвалил воина.

— В таком окопе можно 
воевать, — сказал он.

Утром «противник» начал 
наступление. Впереди шли 
танки, за ними — пехота. 
Воины открыли огонь. Мет

ко стрелял из пулемета я 
Алексей Зайченко.

Боевые машины «против
ника» приближались к пер
вой траншее. Алексей ви
дел: одна из них пройдет 
неподалеку от его окопа.

Он приготовил учебные 
гранаты. Танки неподалеку. 
Когда один из них подошел 
совсем б.чизко, солдат ловко 
и точно метнул болванку, а 
сам укрылся в окопе. «Гра
ната» попала в гусеницу. И, 
если бы это случилось в на
стоящем бою, танк наверня
ка был бы подбит.

За действиями рядового 
Зайченко наблюдал генерал. 
Когда кончился учебный 
бой. он подошел к Алексею.

— Вндел, видел, умело

действовал, — сказал гене
рал. — Очень хорошо...

Генерал поинтересовался 
успехами Алексея в боевой 
и политической подготовке. 
Воину было о чем расска
зать. Шофер из Колпашева 
за короткий срок освоил 
специальность пулеметчийа. 
В любых условиях стреляет 
только, на «отлично».

Рассказал Алексей и о 
том, что отец его Николай 
Емельянович ■— .участник , 
Великой Отечественной вой
ны, что два старших брата 
уже прошли армейскую 
службу.

Генерал похвалил солда
та, крепко, пожал ему руку.

В. ШИХОВ, 
лейтенант.

Б л а г о  д а р  и  ivi 
родителей

Томич Владимир Милю
тин за время службы в на
шем подразделении не имеет 
ни одного замечания. За от- 
.чичное выполнение воинско
го долга его неоднократно- 
поощряли. Ко дню столетия 
со дня рождения В. И. Лени
на он обязался стать отлич
ником боевой и политиче
ской подготовки. Свое обя
зательство Владимир успеш
но выполняет.

Мы благодарим родителей 
Владимира — Анатолия 
Павловича и Валентину Ива
новну Милютиных за то, 
что они воспитали хорошего 
сына. Наша благодарность и 
школе, где Владимир впер
вые написал слово «Роди
на». Теперь он — защит
ник Родины, надежный за
щитник Советской Отчизны.

А. ГОРБАЧЕВ, 
капитан.

о т л м ^ м м к
За успехи в боевой и по-, 

литической подготовке Вале
рий Луканов награжден на
грудным знаком «Отличник 
Советской Армии». Выпуск
ник Томского электромеха
нического техникума с

честью несет службу в рядах 
защитников Родины.

Валерий — командир от
личного отделения, которое 
добивается высоких показа
телей в соревновании за до
стойную встречу юбилея 
В. И. Ленина.

Э. ИВАНОВ.

'mmmi

Традиционный мотокросс 
провели спортсмены Томска. 
Общая протяженность трас
сы — пятьдесят километ
ров. Отличную под
готовку показал представи. 
тель политехнического ин
ститута кандидат в мастера 
спорта Сергей Залетин, вы
ступавший в классе машин

175 кубических сантимет
ров. Вторым был А. Петров 
(ТГУ), третьим — С. Ше
стаков (ТПИ).

В классе машин 350 ку
бических сантиметров уве
ренно опередил своих сопер
ников кандидат в мастера 
спорта Владимир Черников 
из спортклуба «Янтарь». За 
ним финишировали канди-

дат в мастера спорта Ми
хаил Тадеушев («Сатурн») и 
А. Абраменко («Янтарь»).

В командном зачете пер. 
вое место — у спортсменов 
университета, второе — у 
команды политехнического 
института, третье—у спорт
клуба «Янтарь».

Текст и фото I
А. БРЕНДЮКОВА.

«ЗОЛОТОЕ»
ПОВТОРЕНИЕ
ЛЮБЛЯНА, 5 марта. 

(ТАСС). Московские фигури
сты Ирина Роднина и Алексей 
Уланов сохранили за собой ти
тул чемпионов мира в парном 
катании. -Они получи.чй 418,6 
балла с суммой мест 11. Сереб
ряными призерами стали дебю
танты соревнований ленинград
цы Людмила Смирнова и 
Андрей Сурайкин — 416,5 (16), 
а бронзовыми — фигуристы из 
ГДР Хайдемария Вальтер- 
Штайнер и Ульрих Вальтер — 
410,2 (27).

Третья наша пара — москви
чи Галина Карелина и Геор
гий Проскурин — заняла чет
вертое место — 405,4 (36,5).

ЗИМНЯЯ СПАРТАКИАДА 
Н А Р О Д О В  РСФСР

На отлично подготовленном 
льду челябинского катка «Ло
комотив» на 1500-метровке ге
роем дня стал гость Спарта
киады РСФСР алмаатинец 
Валерий Троицкий — 2 мин. 
07,3 сек. «Серебро» досталось 
Александру Чекулаеву из Ки
рова — 2.08,5, «бронза» — дру
гому посланцу Казахстана
Александру Керченко — 2,09,0. 
А вот абсолютный чемпион 
СССР москвич Валерий Лав- 
рушкин остался лишь пятым 
— 2.09,5.

Лыжники Москвы, в коман
де которых из четырех участ
ников трое — чемпионы мира.

выиграли эстафету 4X10 км. 
Время Владимира Воронкова, 
Федора Снмашова, Вячеслава 
Веденина и Анатолия Акентье
ва — 2 часа 15 мин. 20 сек. У 
Воронкова — лучший резуль
тат на этапе — 32.38.

Серебряные медали завоева
ли лыжники Кемеровской об
ласти — Дмитрий Ярлыков, 
Александр Коньков, Николай 
Теребов и Виктор Халяпин — 
2:18.15, бронзовые — отстав
шие от них на 20 сек. спорт
смены Эстонии — Валерий Зе- 
летг'ов. Тыну Кинкс, Хайи 
Кинкс и Аре Роонет.
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РЕШ ИТЕЛЬНЫ Й ОТПОР 
ПРОВОКАЦИЯМ СИОНИСТОВ

ПРАГА, 5 марта. (ТАСС). 
Чехословацкие газеты опу
бликовали сегодня сообще
ния о состоявшейся в Моск
ве пресс-конференции, на 
которой выступили видные 
советские государственные и 
обшествеяные деятели, спе- 
пналисты в области науки и 
культуры—граждане СССР 
еврейской национальности. 
«Гневный ответ на израиль
скую провокацию», «В 
СССР не существует еврей
ского вопроса». «Клевета ре
шительно отвергнута»—под 
такими заголовками праж
ская печать излагает заяв
ление участников пресс-кон
ференции. в котором они 
дают достойную отповедь из
раильским провокаторам.

комментируя это заявле
ние, газета «Руде право» пи
шет, что в своих планах, на
правленных против сопиали- 
стаческих стран, империа
лизм отводит большею роль 
международном V си<н<изму. 
Заявление видных советских 
граждан еврейской нацио
нальное ги, пишет газета, яр
ко свидетельствует о том, 
что евреи, живущие в СССР, 
отлично понимают происки 
международного сионизма и 
Дают ||М достойный отпор.

РИМ. 5 марта. (ТАСС). 
«Решительный отпор И-зран- 
лю» — пол таким, заголов- 
ко.м-Газета «Увита»-публику
ет сегодня сообщение своего 
московского корреспондента 
Гуэрры о пресс-конферен
ции, состоявшейся вчера в 
Москве.

Группа советских граждан 
еврейегюй национальности, 
работающих в самых раз
личных областях и занима
ющих ответственные посты, 
пишет газета, «поставила 
свои подписи под коллек
тивным заявлением—отве
том на провокационную по
литику израильских руково
дителей и подтвердила свою 
полную поддержку позиции 
Советского Союза по ближ
невосточной проблеме».

Газета «Паэзе сера» выде
ляет то место из документа, 
где говорится, что сионизм в 
наши дни стал тем орудием,' 
которое наиболее реакцион
ные, агрессивные круги ис
пользуют для борьбы про
тив национально-освободи
тельных движений, что сио
нисты поставляют империа
лизму пушечное мясо в борь
бе против арабских народов.

ПАРИЖ, 5 марта. 
(Т.АСС). Парижская печать 
подробно сегодня сообщает 
о состоявшейся вчера в До
ме дружбы с народами за
рубежных стран в Москве 
пресс-конференции по вопро
сам, относящимся к поло
жению на' Ближнем Востоке. 
Газета «Юманите» публику-, 
ет выдержки из заявления 
группы общественных, госу
дарственных деятелей, ра
ботников искусства н лите
ратуры, научных работников 
— граждан СССР еврейской 
национальности. «Заявление 
напоминает. — отмечает га

зета,— что именно Октябрь
ская революция освободила 
в СССР еврейских трудя
щихся от эксплуатации и ра
сизма».

БЕРЛИН, 5 марта. 
(ТАСС). Газеты'ГДР на цен
тральных местах публикуют 
сообщение о пресс-конферен
ции в Москве, а также о за
явлении на пресс-конферен
ции группы граждан СССР 
еврейской национальности.

Подробно излагая заявле
ние.,, газета «Нойес Дойч- 
ланд» выделяет в нем те ме
ста, где выражается соли
дарность с арабскими стра
нами II возмущение милита
ристской политикой тель- 
авивских . экстремистов, а 
также требование вывода 
войск агрессора.

ЛОНДОН, 5 марта. 
(ТАСС). .Английская печать 
уделяет значительное внима
ние пресс-конференции в 
Москве.

Под заголовком «Совет
ские граждане еврейской на- 
цнона.чьности отвергают пре
тензии Израи.чя» газета 
«Морнинг стар» публикует 
подробный отчет о пресс- 
конференции, указывая, что 
в заяв.чении- советских обще
ственных .. деятелей, воена
чальников, .работников .нау
ки, искусства-и- .aiirepaTj^bi 
еврейской национальности 
«резко отвергаются претен
зии правителей Израиля и их 
сионистских приспешников 
говорить от лица всех евре
ев».

РОСТ 

РЯДОВ 

Ф к  п
ПАРИЖ, 5 марта. 

(Т.АСС). Растут ряды Фран
цузской коммунистической 
партии. Как сообщает газета 
«Юманите», 1.547 человек 
вступили в ряды ФКП в хо
де кампании по обмену пар
тийных билетов и укрепле
ния партии, проводимой фе
дерацией ФКП департамента 
Верхняя Сона. В департа
менте создано 26 новых пер
вичных партийных организа
ций.

В ПОДДЕРЖКУ 
ИНДИРЫ ГАНДИ

ДЕЛИ, 5 марта. (ТАСС). 
Центральное правительство 
одержало убедительную 
победу, пишет индийская 
пресса, комментируя итоги 
закончившихся вчера деба
тов в народной палате ин
дийского парламента по по
воду обращения президента 
страны В. В. Гири. «В пер
вой большой пробе . сил, — 
подчеркивает «Нэшнл ге
ральд», — правительство, 
возглавляемое Индирой Ган
ди, обеспечило себе явное 
большинство при голосова
нии резолюции, одобряющей 
обращение президента».

В этом обращении, огла
шенном 20 февраля, в день

открытия бюджетной сессии 
парламента, фактически из
лагались основные принци
пы политики правительства, 
направленной на осущест
вление радикальных эконо
мических и социальных пре
образований.

Как отмечает «Нэшнл ге
ральд», в проект резолюции 
о президентском обращении 
было внесено около 600 по
правок. Однако нижняя па
лата отклонила все поправ
ки, проголосовав большин
ством в 110 голосов за одо
брение обращения. Фактиче
ски, подчеркивает агентство 
ПТИ, резолюция означает 
широкую поддержку прави
тельства со стороны депута
тов.

Сорванные провокации
КАИР, 4 марта. (ТАСС).

Израильские самолеты по
пытались сегодня совершить 
налет на позиции египетской 
армии в северном секторе 
Суэцкого канала, однако бы

ли встречены плотным огнем 
зенитной артиллерии. Воз
душные пираты вынуждены 
были повернуть обратно. Об 
этом сообщает агентство 
МЕН, ссылаясь на заявление

представителя военного 
командования ОАР.

В этот же день египетские 
истребители перехватили и 
отогнали несколько израиль
ских самолетов, которые уг
лубились в воздушное ; про
странство ОАР в районе Да- 
мпетты.,

АГРЕССОРЫ НЕ УНИМАЮТСЯ
х а н о й , 5 марта. (Т.АСС). 

Комиссия по расследованию 
американских . преступлений 
во Вьетнаме опубликовала 
сообщение, в котором, как 
передает агентство ВИА, го̂  
верится, что в феврале аме
риканская: авиация ежеднев
но совершала в среднем до 
400 налетов в Южном Вьет
наме, широко используя 
бомбардировщики «В-52». 
Американские агрессоры по-

прежнему применяли отрав
ляющие вещества против 
мирного населения. Одновре
менно с этим американская 
авиация, дальнобойная ар- 
тжтлерия и пушки кораблей 
7-го флота США бомбарди
ровали демилитаризованную 
зону.

В сообщении 5жазывается 
также, что американские 
империалисты продолжали 
в феврале свои военные ак

ции против Демократической 
Республики Вьетнам. За 
этот период времени само
леты шпионы совершили 
1.350 само.лето-вылетов для 
выполнения разведыватель
ных заданий над Северным 
Вьетнамом. На территорию 
ДРВ было совершено 130 
нападений с воздуха, в том 
числе было зарегистрирова
но 20 налетов бомбардиров
щиков «В-52».

Растущее пеЭовольство
КОПЕНГАГЕН, 5 марта. 

(ТАСС). Сегодня здесь опу
бликованы окончательные 
данные о результатах выбо
ров в местные органы вла
сти, проходивших в Дании 
3 марта. Как явствует из 
этих данных, наибольшего 
успеха на выборах добилась 
социал-демократическая naf>- 
тия. За ее кандидатов про
голосовало 42,9 процента 
избирате.чей, в то время как 
на предыдущих коммуналь
ных выборах ,в 1966 г. эта 
партия получила 36,2 проц, 
голосов.

Ослабли позиции буржу
азных партий, входящих в 
правительственную коали
цию. Консервативная народ

ная партия потеряла 3,7 про* 
цента голосов избирателей*^ 
а партия Венстре — 1,5 про
цента.

Обращает на себя внима
ние низкий процент участия 
избирателей в выборах. 
Лишь 70 процентов граж
дан, имеющих право голоса, 
явились к урнам для голосо
вания.

По оценке газеты «Ланд 
от фольк», результаты про
шедших коммунальных вы
боров говорят о растущем 
недовольстве датского наро
да социальной, экономичен 
ской политикой буржуазного 
правительства,' которая ве
дет к постоянному рюсту цея 
и налогов.

КОНСУЛЬСТВО ЗАКРЫТО
ДАР-ЭС-САЛАМ, 5 мар

та. (ТАСС). Норвежское 
консульство в Южной Роде
зии по решению правитель
ства Норвегии прекратило 
сегодня свою деятельность. 
Таким образом, Норвегия 
стала первой капиталистиче
ской страной, откликнувшей
ся на призыв сессии совета

министров Организации аф
риканского единства, прохо
дящей сейчас в Аддис-Аб^ 
бе, порвать политические, 
дипломатические, военные и 
любые другие отношения с 
расистским режимом Смита, 
лровозгласившим Юзкную 
Родезию «республикой».

ЗА МИРНОЕ УРЕГУЛИРОВАНИЕ
НЬЮ-ЙОРК, ' 5 марта. 

(ТАСС). «Нет никаких до
казательств того, что сай- 
гонский президент Тхиеу 
представляет народ Южного 
Вьетнама»,—заявил бывший 
руководитель делегации 
США на парижских пере
говорах по Вьетнаму А. Гар- 
риман, выступая вчера в ( 
Принстонском университете 
(штат Нью-Джерси). «Тхиеу 
хочет, чтобы США помогли 
ему удержаться у власти, хо
тя это не соответствует же
ланию народа Южного Вьет

нама», — подчеркнул Гар- 
риман.

По его свидетельству, Сай
гоне кий режим уже не раз 
прилагал усилия для срыва 
переговоров в Париже и по 
сути дела стал препятствием 
для мирного урегулирования 
во Вьетнаме.

Гарриман заявил, что 
то.чько урегулирование пу
тём переговоров и в соответ
ствии с желанием вьетнам
ского народа может оказать
ся эффективным для разре
шения вьетнамской проблв- 
«ш.
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Днеёник искусств

СОЛИСТЫ НА ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ
Концертные выступления 

молодых исполнителей-томи- 
лей в студии телевидения 
становятся в нашем городе 
доброй традицией. Во втор
ник; томские телезрители 
познакомились еще с одной 
дебютанткой — выпускни
цей Владивостокского инсти
тута искусств по классу во- 
гала, ' солисткой Томской 
филармонии Лилией Хлоп
ковой.

За тридцать минут кон
церта певица испо.лнила ин
тересную и сложную про- 
грам.му, в которой можно 
выделить три небольших 
раздела: первый, включаю
щий арии из опер П. И. Чай
ковского, второй, составлен

ный из отрывков из опер 
Пуччини, и третий, в кото
рый вошли романсы.

Произведения Чайковско
го и Пуччини требуют от 
исцоррнтеля, кроме сильно
го, гибкого, выразительного 
голоса, большого диапазона, 
серьезной вдумчивости, пси
хологической углубленности 
н большой эмоциональности. 
Наличие всех этих качеств 
позволило певице успешно 
донести до слушателей до
вольно трудные для испол
нения произведения.

Просто, тонко, искренне 
были исполнены романс Рах
манинова «Полюбила я на 
печаль свою», «Вы куда, ку
да. ручьи» 3. Левиной, ин

тонационный склад которых 
близок русским народным 
песням, а также народная 
песня «Ванечка, приходи».

В концерте принимала 
участие пианистка Татьяна 
Пресницкая. С ней телезри
тели уже знакомы по преды
дущим концертам, где она 
проявила себя, как музыкант 
высокой культуры испол
нения. Концертмейстер и 
солистка составили настоя
щий ансамбль.

Хочется пожелать моло
дой исполнительнице твор
ческих успехов и расщире- 
ния репертуара.

В. КУРЛЕНЯ, 
преподаватель музучн- 

лнща.

КНИЖКА-ПОТЕШКА
В Перми издана необыч

ная книжка-сувенир —- сбор- 
H:KK‘.|iXccKHX народных поте
шек «Ехала деревня мимо 
мужика». Любопытно, что в 
оригинале книжки нет ни 
одной наборной ' строки; ил
люстрации и текст нарисова
ны от руки художником 
В. Вагиным. В создании 
книги принимала участие 
группа мастеров народных 
промыслов Прикамья. Об
ложка книги обтянута мел- 
косплетеннбй рогожей, спе
циально изготовленной ста- 

■ рожилами уральского села 
Черновское. Интересно вы
полнена закладка, .заканчи
вающаяся миниатюрным 

лапоточком работы коми- 
пермяцкого мастера сувени
ров Ф. Климова.
'■ Книжка-потешка будет 

представлена на. Всемирной 
выставке. «ЭКСПО-70».

У В. ПАШИН, 
корр. ТАСС.

I Люди и судьбыI  л ш и и  и  ь у и о и м

НАСТОЯЩИЙ ДЕНЬ ЕЕ РОЖДЕНИЯ
Эта история началась дав

но. Нина не помнит и не 
может помнить ее начала: в 
сорок первом ей шел только 
третий год. Жила тогда в 
Ленинградской области
обычная рабочая семья, вос
питывала четверых детей — 
трех дочерей и сына. Самой 
младшей была Нина, родив
шаяся в 1939 году. Когда 
девочке исполнился год, 
умерла мать. А в начале 
войны от дифтерии скончал
ся семилетний брат Нины — 
Алеша.

Вскоре Нина тоже тяжело 
заболела, и ее направили 
для лечения в Ленинград, в 
больницу имени Веры Слуц
кой. От тех времен у нее со
хранилась пожелтевшая, 
порвавшаяся на сгибах боль
ничная справка, удостове
ряющая, что «ребёнок Ни
на, возраст 2 года 6 меся
цев, находится на излечении 
с 10 сентября 1941 года. 
Диагноз ;— скарлатина. JVIo- 
жет быть взята из больницы 
домой в любой день».

Однако взять из больницы 
Нину Худашеву родные не 
успели. Отцу сообщили по
том, что больницу бомбили, 
а детей частично вывезли из

Ленинграда. Александр Пет
рович Худашев в 1942 году 
надел погоны, а демобилизо
вался только в 1946-м. Се
стры и отец долго разыски
вали после войны свою млад
шую, но безрезультатно. ■

Пина Худашева росла и 
воспитывалась в детских до
мах, окончила десятилетку, 
потом—техникум в городе 
Гусь-Хрустальном. Ее на
правили в Стерлитамак, на 
завод синтетического каучу
ка. А в 1960 году Нина 
Александровна приехала . в 
Томск. Все эти годы думы о 
родных не давали ей покоя. 
Ведь были же у нее и, на
верное, живы родители, род
ственники. Она не переста
вала делать запросы.

Однажды — это было в 
октябре прошлого года—ра
ботники паспортного стола 
сообщили Нине Александ
ровне, что наконец-то уда
лось найти адрес брата от
ца. а через него разыскать и 
самого отца, проживающего 
в Ярославле. К неожиданной 
радости примешивалось бес
покойство: а вдруг ошибка, 
мало ли схожих имен и фа
милий?..

Нина Александровна на
писала первое письмо. Ответ

не заставил себя долго 
ждать. Неровные, прерыви
стые, с трудом написанные 
от волнения строки прислал 
отец. Его дополняла старшая 
сестра Нины — Валентина.

«Дорогая Ниночка, — пи
сала она, — как мы рады, 
ты ддже представить не мо
жешь. Я, как и отец, пишу и 
плачу от радости, что нако
нец-то нашлась наша сест
ричка, которую мы потеряли 
во время блокады. По прав
де говоря, мы уже потеряли 
всякую надежду... Л тебя я 
помню совсем маленькой. 
'Ведь когда умерла мама, 
мне было 12 лет, я тебя 
нянчила и провожала пос
ледний раз в больницу.:.»

Можно себе представить, 
с каким волнением подъез
жала Нина .ЛлександроБна к 
перрону Ярославского вок
зала. Н вот она оказалась в 
крепких объятиях родных. 
Отец и дочь расстались, крг- 
да ей было два с половиной 
года, ему ' — 40 лет. Они
встретились, когда дочери 
исполнилось тридцать, отцу 
— шестьдесят восемь.

Так, спустя 28 лет, Инна 
Худашева увидела от
ца и родную сестру, впер
вые посмотрела на фотогра

фию матери, на потертое, но 
бережно сохраненное сви
детельство ЗАГСа, в кото
ром значилась подлинная, а 
не условная дата ее рожде
ния.

Вторая сестра Нины жи
вет н работает на Дальнем 
Востоке. Скоро состоится 
еще одна радостная, необыч
ная встреча.

Сейчас Нина ' Александ
ровна снова в привычной об
становке, в своем цехе, сре
ди людей, с которыми свык
лась за время совместной 
работы. Ее маленькая дочь 
Лена пока еще толком не по
нимает, что произошло в 
жизни их семьи; А Нине ка
жется, что после всего про
исшедшего она еще больше 
полюбила дочь. Она желает 
одного пусть детство Лены 
всегда будет безоблачным, 
пусть никогда не повторятся 
ужасы войны и в мире не 
будет горынтх разлук.

Недавно Нина Александ
ровна Худашева отметила 
свой лень рождения. Не тот. 
который был прибли:?1К 
те.льно записан в паспорте, 
а свой, настоящий.

Это было в январе, и тоже 
— первый паз в жизни.

А. АФАНАСЬЕВ.
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Вев1димые
сторожа

По ночной улице «Волга» 
идет на средней скорости. 
Вокруг все спокойно, только 
редкие прохожие спешат 
добраться домой. В машине 
трое; шофер Роберт Мак- 
рашин и патрули Василии 
Казанцев и Виктор Соколов. 
Заработала рация,, установ
ленная в машине. С пульта 
централизованной охраны 
передают;

— Тревога на объекте 
номер... !

,—■ Выезжаем,
Теперь «Волга» мчит

ся на предельной скорости. 
Через считанные минуты 
она останавливается у До
ма одежды. Макрашин ос
тается в машине, а осталь
ные начинают обход зда
ния. Двери и огромные сте
клянные витрины целЫ; за
то одно окно первого этажа 
зияет . черным провалом 
разбитого стекла. Казан
цев и Соколов забираются 
в магазин и после недолгих 
поисков вытаскивают. из- 
под прилавков незадачли
вых коров. На лицах недо
умение — как же это их 
так быстро поймали?

Я прошу читателя запом
нить эту деталь — удивле
ние преступников, их расте
рянность' от такой оператив
ности работников вневедо
мственной охраны. Потому

что в последние два года
такое выражепп' и‘,.янля.1ось 
на лицах почти всех 
злоумышленников, пытав
шихся совершить кражу. 
Оно было и у двоих рабочих 
пивзавода, забравшихся в 
склад и уже через ' десять 
минут пойманных с полич
ным. Оно было у опытного 
рецидивиста, решившего 
«подкормиться», ограбив 
магазин... ^

Как узнали? Как сумели 
так бькстро приехать?

— Все объясняется про
сто,— говорит начальник 
отдела виеведомстпе;!’ной 
охраны УВД Томского обл
исполкома , подлолковний... 
.■ИИЛИЦИИ Н. И. Музыкин.—- 
У нас ПОЯВИЛСЯ верный по
мощник: техника. Именно
внедрение технических
средств охраны социалисти
ческого и личного и.мущест-' 
ва намного у.лучшило и об
легчило Нашу работу.

Передо мной, небольшой 
прибор ' в пластмассовом 
корпусе. Его легко уф^ано- 
Бить в любом .месте, напри
мер, в гараже. При любой 
попытке проникнуть в поме
щение немедленно срабаты
вает датчик и подается сиг
нал.

— Это так называемая 
автономная система охра!

ны,— рассказывает заме
ститель начальника отдела 
В. П. За.харов.— Такие при
боры дешевы и надежны. 
Их может йупить у нас лю
бой житель города (в райо
нах их можно приобрести в 
райотделах^ Мы установим 
прибор, научим им пользо
ваться, в случае надобности 
—отремонтируем.

С помощью таких прибо
ров был задержан не . один 
преступник. Не буду приво
дить многочисленных приме
ров.. Достаточно, сказать, 
что сейчас идет подготовка 
к съемкам короткометраж- 
.ного фильма об опыте том
ских невидимых сторожен. В 
Томск приезжают учиться, 
перенимать опыт из других 
областей.

Сфера деятельности кол
лектива отдела простирает
ся от крупных заводов до 
жилых квартир. На мано
метровом заводе начальник 
охраны Л. А. Баев, показы, 
вая, как ,работает концент
ратор (устройство, с по
мощью которого в нерабочее 
время контролируются все 
помещения завода), с гор
достью. сказа.п:
■ — Два года у нас нет 

краж. Техника — большая 
сила.

...На столе начальника от
дела вневедомственной охра
ны Н. И. Музыкнна лежит 
заявление. В нем просьба 
взять на себя обязанности по 
охране личного имущества 
заявителя.

,— По такому заявлению 
.мы. заключаем договор, в 
'.'коУором гарантируется 'сох.

ранность личного имущества 
клиента, если, у заявнте.1я 
есть телефон в !;вартнре. В 
этом случае мы подключа
ем его телефон к нашему 
централизованному пульту, 
и любая попытка- проник
нуть в квартиру приводит к 
тому, что через несколько 
минут патруль окажется на 
месте тревоги. У владельца 
квартиры несложные обя
занности; уходя Б гости или 
в геатр. уе:зжая в oT iiyci: ii.'ih 
в командировку, только 
позвонить дежурному пу.чь- 
та. Плата за эти услуги не
большая — 2 рубля 50 ко
пеек в месяц. Вот и все.

К сожалению, мало кто из 
жите.лей знает о невидимых 
сторожах. .

...В ко.мнате, где установ
лен центра .'шзованный
пульт, раздался звонок:

— Говорит врач К. Через 
час я уезжаю в отпуск, на 
месяц.

— Счастливого пути. 
Будьте спокойны, отдыхай
те, поправляйтесь и не вол
нуйтесь. Все будет в поряд. 
ке.

Дежурная пульта .\нна 
Николаевна (.емцова вклю
чает тумблер, и этой мину
ты и до приезда.хозяина в 
его квартире будет, присут. 
ствовать электронное «не-, 
дреманое око» — .надеж
ный и верный помощник 
современных сторончей.

В. МИХАИЛОВ.

с к о л ь к о  воды УТЕКЛО?
Какое количество- воды 

проходит через створ Ени
сея, например, в районе 
Игарки? Чтобы; ответить на 
этот вопрос, еще недавно 
исследователям потребова
лось бы 20 часов рабочего 
времени. Теперь же это де

ло каких-нибудь 5 — 10 ми-- 
нут.

Новый метод определения 
количества воды разработан 
сотрудниками Ленинградско
го гидрологического ннсти-; 
тута. Суть метода в следую
щем: с самолета сбрасыва
ют несколько специальных-

поплавков. Когда они про
ходят через створ, 'нх дваж
ды фотографируют на пер
вом и втором заходах само
лета. Время между съемка
ми фиксируется. Сравнивая 
снимки, нетрудно подсчи
тать скорость течения реки, 
а зная' глубину, — и количе
ство воды, проходящей че
рез створ.

«Воздушным» методом 
был пбдсчптан расход воды

в низовьях Енисея и на боль
шом пороге Нижней Тун
гуски Результаты .экспери
мента точно совпали с дан
ными, полученными другими 
способами.

Новый метод особенно 
эффективен на горных быст
рых реках в труднодоступ
ных местах.

В. ЗЛОБИН.
(Корр. Т.АСС).

Игарка.

Что где случилось?
Жители с. Новоильинка 

Шегарского района М. Яско' 
и Ф. Мальцев забили по 
свинье перед праздником.

Но дальше начались вещи 
явно необыкновенные. Со
бытие, как водится, обмы. 
яя. А обмыв, решили, что

«СВИНСКАЯ» ИСТОРИЯ
надо забить еще одну сви. 
нью — колхозную...

Сказано — сделано. Дру
зья отправилисН на свино
ферму Колхоза «Рассвет» 
и прямо там лишили жизни 
племенную свиноматку ве
сом в 230 килограммов.

Совершив дело, вядамо.

слегка протрезвев, Яско и 
Мальцев нспугалнсь. И, 
чтобы скрыть следы, разру. 
били тушу. Часть, ее ойй 
сожгли в печи, а часть;., 
скормили свиньям. Скрыть 
следы преступления им хо
тела помочь свинарка Н- Яс
но.

Однако замять эту «свин
скую» историю друзьям не 
удалось. Сейчас они обду
мывают, ее ( за реще,т.к(}й. 

',Н- Яско Нриговорена к ,лй- 
шенито' свободы условно. -' ' 

И. КУДРЯШОВ, 
и. о. народного г»дьи 

Шегарского района.

ПОСЛЕДНИЙ КОНДУКТОР...
Кондуктор ленинградского трамвая Лидия Ивановна 

Ратникова утверждает, что за сорок лет работы на город
ском транспорте никогда не волновалась так, как в это 
раннее утро, когда совершила прощальный рейс на «двой
ке». Дело в том, что отНьше в Ленинграде, нет ни одного 
трамвая с кондукторо.м; эта должность упразднена.

Их было 4.153, кондукторов ленинградского трамвая. 
В вагрнах всех поездов пятидесяти маршрутов теперь 
установлены кассы самообслущивания.

Кондукторы покинули места, которые отводили им в 
вагонах в течение 62 лет. Многие из них стали вожаты
ми, контролерами, диспетчерами, иных торжественно 
проводили на заслуженный отдых. Но трамвай, конечно, 
не отжил свой век. Почти на четыре с половиной сотни 
километров протянулись в Ленинграде стальные дороги 
городского транспорта.

В. ПЕТРУНЯ, 
(корр. ТАСС).

Ленинград.

Пальма кариота — одна из диковинок Сибирского бота
нического сада. Таких деревьев, родина которых — дале
кая Малайя, в нашей стране всего несколько. Десять, лет 
сотрудники сада растили ее из семечка, присланного в 
Томск из «бананово-лимонного» Сингапура. И вот на днях 
произошло событие, с лихвой заплатившее им за тру'ды: 
кариота зацвела.

Фото в. Назина.
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НОВОСТИ 
НАУКИ 
И ТЕХНИКИ

М А Л Ю Т К А  - «ИРА» 
Этому миниатюрному 
прибору о6раду»^ся  
геологи и энергетики, 
химики и .металлурги. 
«Ира-3» — импульсный 
рентгеновский аппарат, 
созданный инженерами  
специального , конструк- 
торсиого бюро Мини
стерства приборострое
ния, средств автомати
зации и систем управ
ления. В отличие от 
«Ира-f»  и «Ира-2» но
винка в десять раз лег
че. Аппарат успешно ис
следует механизмы, де
тали которых скрыты  
за непрозрачной по
верхностью. С его по
мощью можно наблю
дать, ка к  ведут себя 
турбинные лопатки, про
верять качество сВВр- 
ных ШВОВ, просвечивать 
стальную плиту толщи
ной до десяти миллимет
ров. Он способен фото
графировать мгновенно 
Протекающие процессы. 
Аппарат работает рт се
ти переменного тока.

УНИВЕРСАЛ Ь И Ы И 
«ЗАДАЧНИК». Значи
тельно повысить опера
тивность электронно- 
вычислительных машин  
смогли специалисты
фирмы «Яенэлектрон- 
маш». Они разработали 
таи называемый генера
тор программ, поэволя-' 
ющий в пятнадцать- 
двадцать раз облегчить 
процесс составления 
сложных задач для 
электронной техники. 
Документация, вводимая 
в ЭВМ, сокращается до 
минимума. Появляется 
возможность составить 
набор стандартных опе
раций, необходимых для 
введения в машину са
мых разнообразных по 
характеру заданий. Лю
бая задача может быть 
«смонтирована» из эара-. 
нее заготовленных «бло*

ПО ЗАДАННОЙ ПРО
ГРАММЕ, пуловер, пла
тье, костюм и даже ры
боловный трал можно 
изготовить на трико
тажной машине, если 
она оснащена автома
том тбилисского инж е
нера М алкина. Автомат 
состоит из программно
го и исполняющего 
устройств и может уп
равлять процессом вя- 
заИ44я, комбинируя раз
личные рисунки и узо
ры. применение новин
ки позволит значйтель- 
но расширить возмож
ности основовязальной 
машины, даст большую  
экономию сырья.

(ТАСС).

погода
Сегодня по Томской об

ласти ожидается неболь
шая облачность, без осад
ков, ветер перемённый, 
3 —7 метров в секунду, 
температура днем—9 — 
14 градусов мороза.

В Томске — неболь
шая облачность, без осад
ков, ветер переменный, 
3 —7 метров в секунду, 
температура днем — 
11 13 градусов Мороза.
. 8 —9 марта — НбФ?ль- 

шая облачность, преиму
щественно, без о(;адков, 
ветер переменный’, 3—7 
метров в секунду, темпе
ратура ночью — 27—32 
градуса, днем — 11 — 16 
градусов мороза.

Заметки о природе

Отбушевали, вдоволь нарез
вившись, метели. Закончил 
свои капризы последний месяц 
зи.чы — февраль. Что . ни. день 
— всё,ярче и ласковее стано
вится солнце, все настойчивее, 
разгоняет оно. холодную мглу 
еще крепкого по, утрам моро
за.

.Котя по-зи.чне.чу суровые 
ночи еще сковывают заснежен
ные рощи и леса, в полдень и 
здесь появляются первые, роб
кие е'це признаки приб тжения 
весны: то радостно эазвенька- 
ei пригретая на ветке хлопо
тунья-синица, то вдруг гулко 
падет с заду.ччивой ели .от
служившая свой срок тя.желая 
(нежная шапка. Да а заску
чавшие на зи.чних квартирах 
стрекотуньи-сороки все чаще 
наведываются в рощи, прове
ряют сохранность своих дач
ных мест.

В пумрачных уголках тайги 
и глухих падях, где хп.юдны.м 
.чрако.ч. и глубокими ' снега.чи 
псе еще скована жизнь, неза
метно’ пока дыхание весны. Но 
и там уже .чожно- услышать 
нежный брачный посвист-пере
кличку ..лесных отш.ещников— 
.чохноногих рябчикдр, пере.че- 
стивщихся уже парочка.чп в 
.мелкие ельники и пахучие пих-

Уходит зима
i (

тачи, поближе к весенним то
ковищам.

О.живают не только рощи, 
но и перелески. Звездными 
хо.юдными ночами уже одоле
вают весенние порывы разуда
лого зайчишку: что есть духу 
ошале.ю носится он по затвер
девшему насту, будто стара
ясь лишний раз показать свою 
неуемную удаль и прыть. Та
кие игры не обход.чтся и без 
потасовок: повстречаются за
хмелевшие от веселья два со
перника и затеют такую оже
сточенную драку, что от изряд
но по.гинявши.х за.ччьих шуб 
разлетаются по ветру клочья.

С каждым дне.ч в весенние 
игрища включается все бо.гьше 
зверей и зверушек. Дружные в 
зимнюю стужу се.чьи волков 
распадаются — наступает 
брачный период. Волчицы ис
пользуют ночные переходы 
для выбора наиболее, глухого, 
удобного для логова места.

По окрепшему насту, распу
шив свой пышный хвост-трубу, 
легко рыскает в поисках пищи 
ловкая лисица. Но в эту пору 
добыть съестное не так-то про
сто: снежный покров настолько 
затвердел, что основная пища 
лисы —- мыцш и полевки 
вольготно снуют теперь под на
дежной, не поддающейся

лисьему носу крепкой коркой. 
Это заставляет рыжую' краса
вицу поменьше нежиться в но
ре и чуть свет посещать опуш
ки рощ, в надежде поживить
ся задремавшим на рассвете в 
теплой снежной лунке тетере
вом.

Не ощущая веяния весны, 
по-прежнему в безмятежном 
крепком сне коротает дни и 
ночи бурый медведь. А в бер
логе медведицы — уже возня 
и ворчание строгой мамаши: 
поневоле будешь ворчать, ког
да хочется забыться в слад
кой дрё.че, а появившиеся не
давно малыши не дают покоя.

Рыболовы-луночники с при
сущим им терпением и, конеч
но, надеждой, пережидают 
вглухую пору> в рыбной лов.лв 
на мор.чышку. Но вот-вот, е 
первой капелью, обуяет и их 
суета, а там —' глядишь — не 
обойдет стороной и рыбацкое 
счастье: И тогда можно будет 
вписать в перечень своих тро
феев еще одного полосатого 
горбача-окуня, а то а увесит 
стого, зажиревшего язя.

И хотя возможны еще • не 
только звонкие утренники, но 
и морозные, почти зимние дни, 
■— это то.гько пос.гедние егаст- 
ро.шх уходящей зимы.

Д. КРЕПАК.

В  З О О П А Р К Е Московского

Хор крокодилов
О бычно в пом ещ ен ии  т е р 

р ар и у м а  тихо. Его об и тателей  
— ящ ерИ 1ь ч е р еп ах , зм ей  и 
к рокоди лов  п р и р о д а  не ода- 

' р и ла в о к ал ьн ы м и  сп о со б н о 
стям и. и больш и н ство  и з них 
м ож ет толы ш  ш ипеть. Но вот 
•имой н ач и н аю тся  «icoiiuep- 

ты»... MiiccHciincidix а л л и гат о 
ров. Это п р о д о л ж ается  п олто
ра-два м есяц а. К рокодилы  п о ч 
ти еж едн евн о  «поют» хором,, 
вы соко  п о д н и м ая  головы  над 
п о верхн остью  воды.

. Р ев у т  они с так о й  силой, 
что ж ел езо б е то н н ы е  стен ы  
дройсат, а  от  ви б ри рую щ ей  
п ри  р ев е  сп и н ы  ж и вотн ого , 
п окры той  тол.стой ко ж ей  и р о 
говы м и п л асти н к ам и . п о дн и 
м аю тся  ф о н тан ы  водяны.х 
бры зг. О кончив « вы ступ ле

ние». кроко д и л ы  оп ускаю т
свои  м орды  и. л я згн у в  челю 
стям и , так  с к а з а т ь , в зя в  п ос
ледн и й  акко р д , о п у ск аю тся  на 
дно: С чем  м ож но ср авн и ть
рев  крокодилов? П ож алуй,
то л ько  с. р ы ч а н ье м  львов.

«Поют» кро ко д и л ы  у нас 
только  зим ой. В это врем я у 
них на родине весна...

Джонни
развлекается

Бу.м... бум... бум.:: — глухо  до
носи тся из п о м ещ ен и я слонов
ника. Слону по кл и ч к е  Д ж он
ни н адоело  нудное холодное 
BpeSiH, тем н о та  длинны х, но
чей. и он реш и л  п о за б а в и ть 
ся , п о тр ен и р о в ат ься  п еред  вы-

Рассказывает директор 
зоопарка И. Сосновскнй

ходом  на летню ю  площ адку . 
У хи три лся р а зо б р а ть  н ек о то 
ры е д етали  тя ж ел о й  двери  

, освободил о т  торм озов  и тр о 
сов и п р ев р ати л  д в е р ь  в и г 
руш ку. О тодвинет ее  хоботом  
до отка.за в одну сторону , а 
потом , к а к  к у зн ец  п ер ед  у д а 
ром м олота, глубоко  взд о х н ет  
и с силой  то л кн ет  в другмю , 
В р езу л ь тат е  р а зд а е т с я  удар, 
подобны й у д ар у  .мощного м о
лота . Это-то и н р а в и т с я  сл о 
ну. У говоры , угр о зы . л аск а , 
л ак о м ств а  — ‘ н ичего  не пом о
гает. В ы гнать бы  сл о н а  на 
у.’ш ц у  и п р о и зв ес ти  , рем онт, 
но н е л ь зя  — о зо р н и к  м ож ет 
п ростуд и ться . П ри дется ж д ать  
теп ла, а  пока Д ж онни продол
ж ает  р а зв л е к а ть с я .

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ,

7 марта —
«Дамы и гусары».

8 марта, утром и вечером —
«Эй, ты, — здравствуй!..»

ТЕАТР КУКОЛ
7 марта — спектакль

«Заячья школа». 
Начало — в 11, 14 час.
8 марта — спектакль ,

«Похищение луковиц». 
Начало — в 11, 14, Тб '^ас.

У ’ Щ'.'111'Ц
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Ангел в 
тюбетейке» — 9. 10-50. 12-40,
14-30, 16 20, 18-10, 20. 21-50. 

Малый зал — «Овод» — 9,
10- 55. 12-50, 14-45. 16-40, 18-35, 
20-30, 22-25.

Зал кинохроники. К 100-ле- 
тию  со дня рождения В. И. 
Ленина — «Шестое июля» —
13-05, 20-15. Сборник киножур^ 
налов: «Хочу все знать» — 
9-30, 15-25. 16-40 17-55. «Визит
Н. В .. Подгорного в Монголию». 
«Визит .Н„ В. Подгорного в Ко
рею», «Сотворй свое солнце» 
- 1 0 - 4 5 ,  ГГ-50. 19. '

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал «Ангел в 

тюбетейке»- —- 9. ' 10-'50, '12-40,■ 
14'ЗОг 16-20, 18 10 , 20. 21-50.
Ж урнал «Непредвиденная оста
новка»

Зеленый зал — «Овод» —
11- 30. 13-30, 15-30, 17-30, 19-30. 
21 -30. для детей -  Сборник 
фильмов — ' 9. 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Овод» — 

9. ■ 10-55, 12-55, 14-35, 16-25.
18-15. 20-05, 21-55.

Малый зал — «Еще раз про 
любовь» ~  9-10, 12-50. 16-30^
18-20. 20-10, 22., К ' 100-летию 
со дня рождения в.- И. Лени
на — «Всадники революции»
— 11. 14-40.

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Пассажир с 

«Экватора» — 9-15, 10-55,
12-35. 14-15, 15-55. «Секретная 
миссия» — 17-35. С еан гы  для 
в зр о с л ы х  — 19-30, 21-30. ..

«СИБИРЯК»
Д ля детей  — «Новые при

ключения неуловимых» —
9-3Q. В 12-30 — в стр е ч а  у ч а 
стн и ц , В еликой О течественной  
войны ’ и тр у ж ен и ц  ты л а  с мо- 
лодезкью'" город а. «Секретная  
миссия» — 16-30, 18-30, 20-30, 
22-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Подростки» (две серии) — 
15-30: 18-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Необыкновенная выставка»
— 17. 19. 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Рожденная свободной» —
17, 19..21. .

вТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА. 7 марта

17.00. Ва.м, малы ш и! Ф ильм  
«Чнпполино». 17.40. Э кран 
ш крльника.м . .«Наши песн и  ~  
н аш им  мам'ам». К онцерт уча- 
ШВДея м у зы к ал ьн о й  шк-олы 
J39 2 . 18 . 10. «Д агестан ская  ба.л-
л ада» . Ф и льч . ,18 .30 .:-Мир за 
неделю . 18.50. Н овая кино.хро- 
ни ка. 19.00. «По больш ом у  сче- 
тус.. 19.40. Худоасествённый 
ф и льм  «У читель танцев> . (В 
Дву>Л сери ях). ■ • '

МОСКВА ,
; 22.00. Н овости. 22.05. «Я б а

к и н ски й  р а б о ч и й » ., 22.20.
«С трана огней» . Т елеви зи он 
ны й ж у р н ал .

Техническому училищу 
№ 7 срочно требуются на 
постоянную работу;' препода
ватель по токарной и Флё- 
сарной обработке и мастера 
производственного обучения 
в группы слесарей.

Обращаться: г. Томск-29, 
улица Крылова, 27.

Отделу пожарной охрань: 
УВД Томского облнеполко. 
Ма в военизированную по
жарную охрану,, требуются 
на рядовые и Сержантские 
должности шоферы 1-го, 
2-го, 3-го классов и пожар! 
ные.

Обращаться, по адресу: 
г. Томск, пр. Ки'рова,: 20 , те! 
лефон № 2.99-4-24, ’

Адрес редакции
г. Томск-50, проспейт: им

Ленина, 66.

К300911. Заказ № 1567.

г. Томск, типография 
областного управления пв 
печати.

к
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